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La noche de este martes en el poblado 15 de Septiembre, al parecer en un segundo piso, se cayó un muro. Al
interior de la vivienda se encontraban dos varones que pierden la vida. Laboraban en un techo y en un
momento dado cayó una pérgola de concreto y los prensa.  
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DURANGO, DGO.
Con el Plan de

Rescate del Sistema de
Salud en Durango

2023-2028 que
presentó el
gobernador Esteban

V i l l e g a s
Vi l l a r rea l ,

regresó la
esperanza

y la

oportunidad de servir a la
población con equipamiento,
mejores espacios y más
especialistas, coincidió personal
médico y funcionarios públicos, al
reconocer el impulso que en poco
tiempo ha brindado el Gobierno
Estatal a este sector.

“Este contrato representa una
oportunidad para servir a nuestro
pueblo de Durango y es un reto
también para nosotros”, expresó
el doctor Luis Gonzalo Vázquez
Pérez al recibir de manos del

gobernador Esteban Villegas el
contrato que le permitirá
brindar sus servicios médicos
en la comunidad de Calixto

Contreras del municipio de
Guadalupe Victoria.

Durante la presentación del
“Plan de Rescate del Sistema de
Salud en Durango 2023-2028”,
Carmen Griselda Pérez Ramírez,
jefa estatal de enfermeras, recalcó
que para este sector, es una gran
oportunidad y un apoyo, ya que
toda la población va a recibir una
atención realmente
personalizada, pues  cada unidad
ofrecerá a los pacientes una

consulta con insumos suficientes
y de calidad.

“Estamos sumamente contentos
y agradecidos con el Gobernador
por todo el esfuerzo que está
haciendo, ahorita ya tenemos a
los médicos integrándose a su
Centro de Salud, tenemos
personal de área de enfermería,
también psicólogos y
odontólogos, para dar una
atención de calidad y calidez que
se merece la población”, destacó
la jefa de la Jurisdicción Sanitaria
número uno de la Secretaría de
Salud, Virginia Ramírez Soto,
quien externó su felicidad por los
nuevos contratos y vehículos que
recibieron, ya que este espacio a
su cargo,  atravesaba un
momento difícil por la falta de
unidades.

Al acompañar al Gobernador en
este importante paso para que los
duranguenses tengan un sistema
de salud diferente, la senadora
Margarita Valdez Martínez,
destacó el compromiso, trabajo y
gestión que ha realizado Villegas
Villarreal por la entidad, “yo sabía
que tarde o temprano él iba a
implementar una estrategia para
rescatar el sector salud de cómo
nos lo dejaron, que bueno que va
a haber más contratos y equipo”,
concluyó.

Este  “Plan de Rescate del
Sistema de Salud 2023-2028”,
consiste en remodelar espacios,
equipar clínicas y hospitales, así
como fortalecer la plantilla del
personal médico con  una
inversión de 155 millones de
pesos.

"Esteban nos regresó la esperanza
al personal de salud”



LA LAGUNA, DGO.
Las familias en La Laguna

tendrán atención digna y
oportuna con médicos
especializados, manifestó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al presentar el "Plan de
Rescate del Sistema de Salud
2023-2028" en esta región y
anunciar la puesta en marcha en
breve del Acelerador Lineal para
mejorar los tratamientos contra
el cáncer.

Este plan es una muestra de
que, cuando existe amor de servir
y hacia las personas, se pueden
hacer las cosas, destinando los
recursos de manera ordenada y
transparente para la adquisición
de vehículos, uniformes, equipos
de cómputo y la contratación de
personal especializado, enfatizó
Villegas Villarreal.

Estos logros representan la
seguridad en salud de las
familias, aseveró el mandatario
estatal al destacar la contratación
histórica de 771 nuevos médicos;
246 serán para la capital, 200 en
La Laguna, 249 formarán parte de
una reingeniería al interior del
estado y adicionalmente 76
médicos especialistas.

Aunado a esto, dotó de
vehículos al sector, además de
entregar mil 550 equipos de
cómputo para  renovar por
completo los sistemas de las
jurisdicciones sanitarias y

uniformes para el personal
médico y administrativo.

El compromiso de atender a
cada ciudadano, sin importar el
lugar en el que reside, es un
hecho y muestra de esto, es que
cada hospital contará con
especialistas para que el servicio
sea prestado en su municipio sin
que tenga que trasladarse,
incluso, cubrir al cien por ciento
las operaciones, tratamientos,
medicamentos y ahora servicios
de ortopedia.

La secretaria de Salud, Irasema
Kondo Padilla, recalcó la ardua

gestión de Villegas Villarreal para
recomponer situación médica en
el estado, "nuestro gobernador
tiene palabra y eso lo hemos visto
estos meses de tocar puertas ante
las autoridades federales  para
que los trabajadores ofrezcan una
atención de calidad y calidez".

La titular de la SSD recalcó que,
con el acelerador lineal, cinco mil
personas de La Laguna ya tienen
una mejor oportunidad para
recibir su tratamiento.

La alcaldesa Leticia Herrera Ale,
acompañada por sus homólogas
de Simón Bolívar y Cuencamé,

dijo que a seis meses del gobierno
de Esteban, el Hospital de Gómez
Palacio, "por primera vez va a
trabajar como se debe, con
servicio completo, de calidad y sin
distingos; de esta forma,
mantendremos el brillo de Gómez
Palacio y seguirá siendo una
ciudad con estrella".

En representación del gremio
médico de la región Laguna, Jorge
Alberto Martínez Pérez,
coordinador de los Servicios de
Salud Jurisdiccional, dijo que
estos implementos permitirán
una mejor atención a más de 280

mil habitantes que no cuentan
con seguridad social, "a tan solo
siete meses inició tarea de
reforzar el ramo de salud, desde
el primer y segundo nivel de
atención, así como la gestión de
lograr nuevos contratos médicos;
un hecho histórico que permitió
reabrir las clínicas que estaban en
el olvido", finalizó.
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Acelerador Lineal estará listo para
tratamientos contra el cáncer: EVV

Es una muestra de
que, cuando existe
amor de servir y
hacia las personas,
se pueden hacer las
cosas, destinando los
recursos de manera
ordenada y
transparente 
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Gobierno de Esteban garantiza que los derechos de los trabajadores de la
educación no se toquen

DURANGO, DGO.
“El gobierno que encabeza Esteban

Villegas Villarreal no tocará los derechos
de los trabajadores”, subrayó Guillermo
Adame Calderón, secretario de Educación
en el Estado en el marco de la celebración
del Día de la Educadora.

En compañía de los líderes sindicales de
las secciones 12 y 44 del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la Educación
(SNTE), así como de autoridades
eduvativas, Adame Calderón reconoció el
esfuerzo y la vocación de las educadoras
desde las aulas, como formadoras de la
niñez en su etapa inicial.

En este sentido, la maestra en Educación
Preescolar, Jazmín Galindo Dorantes
expresó durante su mensaje que, “ser
educadora tiene un gran significado por
el hecho de compartir con los niños, que
irradian luz y esperanza por sobresalir
cada día quienes contribuyen a construir
un mundo mejor”.

Por su parte, el el Prof. Alfonso Herrera
García, secretario general de la Sección 12

del SNTE destacó el insustituible rol de las
educadoras tanto en las aulas, área de
juegos y en la formación integral, impulsa
en la niñez a consolidar la integración
social.

Asimismo, el Prof. Efrén Estrada Reyes,
secretario general de la Sección 44 del
SNTE reconoció la labor importante que
realizan las educadoras, en aportar al
desarrollo de los estudiantes en su vida

diaria.
Cabe destacar que, en México, la labor

que desempeñan las educadoras, es una
pieza medular  en la base de la educación
preescolar; sus conocimientos  permite
contribuir al desarrollo del pequeño para
lograr una madurez, así como realizar
actividades que estimulen el desarrollo
intelectual, afectivo, físico y emocional de
los niños.

DURANGO, DGO.
Por unanimidad, el Congreso del Estado

aprobó la nueva Ley de los Derechos de
las Jefas de Familia del Estado, con la
finalidad de apoyar a las mujeres con
programas sociales, económicos, de salud
y capacitación; para que tengan más
oportunidades de desarrollo y progreso,
y así puedan sacar adelante a sus hijos.

Lo anterior, es resultado de tres
iniciativas que presentaron en su
momento los Grupos Parlamentarios del
PRI, PAN y la coalición de la Cuarta
Transformación y que analizó la Comisión
de Asuntos de la Familia y de los Derechos
de Niñas, Niños y Adolescentes.

“Tiene el propósito de establecer y
regular los derechos de las jefas de
familia, las políticas públicas, las acciones
y los programas del Estado tendientes a
brindar una atención preferencial, a fin de
mejorar sus condiciones de vida y las de
sus dependientes, cuando se encuentren
en situación socioeconómica vulnerable,
con el objetivo de procurar el acceso de
beneficios que permitan su
empoderamiento económico”, puntualizó
la diputada Sandra Reyes Rodríguez.

A nombre del Grupo Parlamentario del
PRI, consideró que las jefas de familia
enfrentan dificultades para satisfacer no
solo sus necesidades básicas, si no las de
todos sus integrantes de familia, por lo

que se busca incentivar su desarrollo y
progreso.

Al razonar el voto de los diputados del
PAN, Gerardo Galaviz Martínez, recordó
que muchas de las mujeres jefas de
familia en Durango, además de tener que
generar los recursos para proveer su
hogar, enfrentan el reto de la crianza de
sus hijos, lo cual ahora que el gobierno de
federal ha quitado las estancias infantiles
y las escuelas de tiempo completo, se
vuelve más complejo.

“No es que se pretenda cambiar los
papeles entre mujeres y hombres, sino
que se trata de propiciar las
circunstancias que garanticen la igualdad
de posibilidades entre unos y otras, se
trata de sumar fuerzas para generar una
sociedad con sentido de equidad y con

disposición al reconocimiento de las
capacidades y aptitudes de las mujeres”,
aclaró.

Por su parte, la coordinadora del Grupo
Parlamentario de Morena, Sandra Amaya
Rosales, expresó “Queremos un Durango
en donde ninguna mujer asuma sola la
responsabilidad de sacar adelante a su
familia, no puede ser privada ni excluida
de la atención y apoyo que el Estado debe
proveerle”.

Por ello, consideró importante promover
acciones legislativas y políticas públicas
con perspectiva de género que permitan
acortar las brechas de género a partir de
un ejercicio de colaboración entre
organismos internacionales, la sociedad
civil, el sector privado y entes de gobierno
de orden federal y local.

Aprueban ley para apoyar
a las jefas de familia
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
"Los mexicanos necesitan un

sistema de salud digno y con la
cuarta transformación no lo
habrá", indicó el diputado Carlos
Maturino Manzanera en medio de
la discusión que se lleva a cabo en
San Lázaro para desaparecer el
Insabi; el legislador propuso que

vuelva el Seguro Popular.
Negaron hasta el cansancio que

el Insabi fuera un fracaso, pero
ahora lo confirman proponiendo
su desaparición en el Congreso de
la Unión, dejó ver el legislador
federal al subir a tribuna en San
Lázaro.

En la presente administración,
los datos indican que la salud
pública no ha sido una prioridad
y más aún llega a esta Cámara de
Diputados una iniciativa
presidencial, cuyo mensaje se
traduce en el fracaso rotundo del
gobierno federal, en materia de
salud.

El derecho a la salud, tutelado
en nuestra Constitución Política
no ha sido respaldado por el
gobierno federal con políticas
eficientes y eficaces, recalcó ante
los diputados.

Sin duda, no estamos
caminando en la ruta delineada

en los Objetivos de Desarrollo
Sostenible, contenidos en la
Agenda 2030.

Con el desmantelamiento del
Seguro Popular, en el discurso del
gobierno federal se escuchó
hablar del mejoramiento del
sistema de salud con la calidad
del que hay en Dinamarca. La
realidad, desmiente con datos
este eufemismo presidencial,
subrayó.

Recordó que se creó el Insabi sin
haber elaborado un diagnóstico,
sin haber realizado estudios
técnicos, sin conocer a ciencia
cierta las condiciones
prevalecientes en el sistema de
salud. Es decir, el gobierno federal
no diseñó una política sanitaria
que partiera de los avances
alcanzados en la materia. 

Como consecuencia, el
desabasto de medicamentos fue
uno de los primeros problemas

que se presentaron. Luego, la
pandemia del Covid-19 permitió
ver las condiciones prevalecientes
en la infraestructura hospitalaria
del país.

Ahora pretenden impulsar el
bienestar que tampoco va a
funcionar, lo mejor es regresar el
Seguro Popular.

ALGUNOS DATOS QUE
REVELAN LA DEBACLE

Una investigación realizada por
la organización México Evalúa
habla de que “la debacle en salud
no deja de agravarse,
especialmente para las personas
sin seguridad social”, termina la
cita.

Y de esta investigación y su
amplio conjunto de datos
preocupantes destacó: el
aumento del gasto en salud para
el presente año es de 0.8 por
ciento. Con esto, la Secretaría de
Salud disminuye en 10 por ciento

su presupuesto.
Se abandonó al Insabi, pues su

caída en 2023 representa 6.8 por
ciento comparado con el
promedio del sexenio pasado,
cuando era Seguro Popular.

Los subsidios para la salud
representan un 14 por ciento
inferiores al promedio de 2013-
2018.

Y en estas condiciones el
gobierno mexicano jamás podrá
cumplir con los compromisos
asumidos en la Agenda 2030.

Los datos anteriores únicamente
revelan el mal manejo que han
hecho en el tema de salud, "están
matando no nada más a los
niños, están matando a los
mexicanos".

“Si no saben manejar la salud
del presidente, imagínense el
sistema de salud, lo están
manejando con las patas”,
concluyó.

Con la cuarta "transformación" no habrá
un sistema de salud digno: Maturino



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El líder estatal de Morena, Otniel
García Navarro se pronunció en

contra de que se sumen más
diputados al Congreso local,
adelantó que eran algunas
propuestas dentro de la Reforma
Electoral.

"Estamos trabajando a
conciencia, revisando las

propuestas de los otros partidos
políticos y de otras instancias...
ese análisis que estamos
haciendo tiene las propuestas que
emanan del movimiento de
Morena", externó.

Estaremos planteando y fijando

una postura en próximos días
para presentar la iniciativa a
través de los diputados en el
Congreso, pero "les podemos
adelantar al respecto que hay
aspectos en los que Morena está
completamente convencido, no

avalaran que incremente el
número de diputados".

No puede haber la situación
económica tan grave como la que
tiene el estado y agregar más
gastos, por ello no apoyan el
aumento de diputados. 
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Morena rechaza aumento de diputados

Sequía
aprieta en
Durango
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La directora de la Comisión Estatal de Aguas

del Municipio (CAED), Yadira Narváez indicó
que la sequía va tomando fuerza en la
entidad y en este momento ya es necesario
abastecer con pipas de agua cuando menos a
un municipio.

La titular de Aguas del Estado expuso que
de manera anual hay dos municipios que
presentan severos problemas por el abasto de
agua, uno es Cuencamé y el otro Tlahualilo.

En Cuencamé han hecho algunas obras,
como la perforación de algunos pozos, que
han permitido bajar la gravedad de la sequía
en esta temporada, sin embargo, en el caso
de Tlahualilo en este momento ya se están
repartiendo algunas pipas y se hace en
coordinación con una empresa. Agregó que
en el caso de Tlahualilo para dar el servicio
de abasto de agua a través de pipas, se
analiza la posibilidad de que través del
organismo de Cuencas Centrales del Norte de
Conagua apoye con una pipa y desde luego
hacer los convenios necesarios.

Dijo que en total son ocho o diez
comunidades las que presentan problemas
más severos, pero hasta este momento no
hay todavía situaciones alarmantes.



DURANGO, DGO.
Del 24 al 27 de abril, docentes

investigadores de la
Universidad del Rosario,
Colombia, llevarán a cabo
diversas actividades en algunas
escuelas y facultades de la
Universidad Juárez del Estado
de Durango, como parte del
convenio de colaboración que
tienen ambas instituciones. 

Angélica María Lechuga
Quiñones, quien es parte de la
coordinación de esta importante
visita y miembro del Cuerpo
Académico UJED 120, adscrita al
Instituto de Investigación
Científica, comentó que como
parte de las actividades que
realizarán Juan Gabriel Ocampo
Palacio y Andrés Manuel Pérez
Acosta, investigadores de la
Universidad del Rosario,
Colombia, presentarán una
clase espejo con la presencia de
alumnos juaristas de diversas
escuelas y facultades, una
conferencia magistral
denominada “Experiencias
académicas y de investigación
en la salud laboral”, así como
talleres y mesas de trabajo. 

La clase espejo tiene como
finalidad el uso de esta
herramienta didáctica para la
enseñanza-aprendizaje para que
estudiantes de la UJED,
principalmente, y docentes

puedan compartir y que
adquieran competencias
interculturales y globales
mediante la interacción abierta
con pares internacionales y
redes académicas y científicas
de otras culturas, haciendo uso
de las TIC.

También se realizará un taller
en la Facultad de Psicología y
Terapia de la Comunicación
Humana, donde se brindarán
herramientas y reflexiones para
mejorar la visibilidad y el
impacto de los futuros
investigadores mediante la
autoindexación; con un
trasfondo ético y crítico se
ofrecen elementos básicos para
comenzar o continuar el
proceso de escritura y
publicación de manuscritos de
carácter académico, con
intención de visibilidad e
impacto mediante fuentes de
indexación.

Los investigadores
colombianos Juan Gabriel
Ocampo Palacio y Andrés
Manuel Pérez Acosta destacaron
la importancia de la presencia y
colaboración entre las
instituciones que permiten el
enriquecimiento de
experiencias de investigación
ante el cambio de paradigmas
en temas del uso de las
tecnologías como parte del
desarrollo del conocimiento. 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El estado en términos reales se
enfrenta a una inflación de un 16
por ciento en productos, incluida
la canasta básica, esto tiene
mucho que ver con el alto costo
de traer las mercancías a la
entidad en medio de vías con
inseguridad, como es la carretera
Zacatecas, informó el secretario
del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), Mauricio
Holguín Herrera.

De acuerdo con los resultados
dados a conocer por Inegi en
torno a la inflación en el último
mes, esta habría retrocedido 0.16

por ciento en global y situándose
en 6.24 por ciento, sin embargo,
en términos reales la inflación se
situaría en 7.6 por ciento.

Pero desafortunadamente eso
no es la realidad de Durango, ya
que existen varios factores que
hacen una inflación por el orden
del 16 por ciento, entre ellos se
puede destacar el costo que
implica traer mercancías a la
entidad no solo por los grandes
precios que se pagan, sino
también por el factor de la
inseguridad en la carretera
Zacatecas que es la vía de
conexión para el transporte.

"Esto por la situación de lo que
nos cuesta traer los productos de

fuera y el precio final, que son las
familias quienes pagan estos
precios, están pagando un
sobreprecio entre un 16 y hasta
un 20 por ciento, la canasta
básica, evidentemente tiene una
fluctuación, para los
duranguenses siempre es más
costoso poder acercar estos
productos a Durango", expuso.

“Hay un problema carretero que
sea agudizado de manera
importante, nuestra vía más
grande para el comercio es la
carretera Durango-Zacatecas, hay
comerciantes que prefirieron ya
no transitarla después de los
acontecimientos ocurridos en
Semana de Pascua”.

Durango alcanza un
16% de inflación

UJED fortalece lazos con la
Universidad del Rosario, Colombia

DURANGO, DGO.

“La gente del campo se siente
decepcionada por la decisión de
Morena de querer eliminar la
Financiera Rural, en vez de
trabajar en favor de la actividad
productiva que se genera en el
campo. Hoy vemos cómo poco a
poco se busca destruir dicha
actividad en vez de apoyarla”,
subrayó el dirigente en el estado,
José Ángel Beltrán.

La confederación Nacional
Campesina en todo el país, se
estará manifestando en contra de
dicha intención, ya que
representa un duro golpe a la
economía y al desarrollo de la
vida campesina en nuestro país.

Es por ello que Durango se suma
a la voz que exige el respeto a una
de las instituciones que más ha
apoyado a los productores de
escasos recursos.

“Morena se ha caracterizado por
destruir todo lo que había en
México. No lo vamos a permitir,
por eso hacemos un llamado
enérgico a quienes intentan
seguir actuando de forma
autoritaria para que dejen de
hacerlo. El campo mexicano es
reconocido a nivel internacional
por su trabajo, por sus productos,
y por la disciplina que ello
conlleva”, añadió.

Por su parte Héctor Núñez,
secretario de crédito y
financiamiento de la
organización, reiteró que es

necesaria la expresión de los
campesinos porque Financiera
Rural. “En Durango, la CNC a
través de la Financiera Nacional
de Desarrollo rural ha
acompañado a muchos
compañeros en el trámite de sus
créditos. Es por eso que hacemos
un llamado a evitar que la
iniciativa proceda. No debemos
permitir que se continúe
destruyendo al país”.

De esta manera, la CNC en
Durango, reitera la necesidad de
que continúe Financiera Rural
como institución de apoyo a
través de créditos, a los
productores del país y de la
entidad, porque es gracias a este
tipo de mecanismos, que el
campo ha podido salir adelante.

CNC reprueba iniciativa de Morena de
desaparecer Financiera Rural



DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado de

Durango y la Comisión Estatal de Derechos
Humanos (CEDH) iniciaron un diplomado
en derechos humanos en el marco del
trigésimo aniversario de la CEDH en
Durango. La actividad académica tuvo
lugar en el Auditorio de la Biblioteca
Central y cuenta con la participación de la
maestra Katherine Mendoza Bautista, José
Ricardo López Pescador, Edgar Alan Arroyo
Cisneros, Raúl Montoya Zamora, Gabriela
Valles Santillán, Carlos Sergio Quiñones y
otros como docentes.

En la ceremonia de inauguración, la
presidenta de la CEDH, Karla Alejandra
Obregón Avelar, agradeció a los
participantes y destacó los temas que se
abordarán en el diplomado, como la
Reforma Constitucional, la Protección de
los derechos humanos en el ámbito
nacional e interamericano y la Protección
y respeto en las diversas ramas del
Derecho.

Por su parte, el rector de la UJED, Rubén
Solís Ríos, señaló la importancia de conocer
y defender los derechos humanos, no sólo
como profesionistas, sino como
ciudadanos, para salvaguardar nuestros
propios derechos y los de los demás.

El diplomado, que es gratuito, tiene una

duración de tres meses y se imparte en
modalidad virtual o presencial los viernes
de 18:00 a 21:00 horas y los sábados de
9:00 a 14:00 horas. El Instituto de
Investigaciones Jurídicas de la UJED y la
Facultad de Derecho y Ciencias Políticas
apoyan esta iniciativa, por lo que sus
directores, Carlos Sergio Quiñones y Rafael
Mier Cisneros, respectivamente, estuvieron
presentes como parte del presídium en la
ceremonia inaugural. 

Para más información, se puede llamar al
teléfono 6188271225 del Instituto de
Investigaciones Jurídicas de la UJED o al
6181301970 de la CEDH.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Este martes arrancó la campaña
"Vacunemos a nuestros hijos".

Marco Antonio Aguilar
Martínez, director del Hospital
Municipal del Niño (HMN), dio a
conocer que en este espacio se

aplican en promedio 15 vacunas
diariamente.

Sin embargo, apuntó que se está
batallando para dar
cumplimiento con la aplicación
de las vacunas, esto derivado que
el gobierno federal no está
aportando la cantidad que se
requiere.

Aun así dijo que la Secretaría de

Salud del Estado ha permitido
que en este nosocomio se cuente
con un área de vacunación,
actualmente se tienen todos los
biológicos que se encuentran en
el esquema básico.

Explicó que el año pasado se
atendieron 52 mil menores y este
2023 se están consultando a mil
200 por semana en

subespecialidades y urgencias.
Se busca tener un Durango

saludable, que vaya avanzando.
Por otra parte, el funcionario

municipal, dio a conocer que este
próximo viernes se tendrá el
festejo del Día del Niño dirigido a
todos los pacientes de este
nosocomio.

Explicó que el Instituto

Municipal de Arte y Cultura
(IMAC) estará participando, al
igual que el DIF Municipal con
corte de pelo y pintacaritas,
además se presentarán algunos
luchadores.

Asimismo, se repartirán
aguinaldos y pastel, será una
gran fiesta para los pacientes con
el objetivo que se sientan a gusto.

Arranca campaña "Vacunemos a nuestros hijos"

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La directora del Instituto
Municipal de la Familia, María
Eugenia Pérez Herrera, advirtió
que cuando una persona vive en
depresión puede ser solo el
síntoma de un núcleo familiar
que debe ser sanado.

Aún hay muchos tabúes y el
hecho de solicitar el apoyo de un
experto ajeno a la familia, puede
cuestionar la capacidad o manera

de conducirse como padres.
"Los papás no nacimos con un

cuaderno, sabiendo cómo ser
padres, sabiendo cómo atender,
cómo prevenir o evitar una
situación", dijo.

Apuntó que la primera señal de
madurez de una familia es el
reconocimiento de que requiere el
apoyo de un externo o elemento
distinto a la misma que los puede
observar y decir qué elementos
tienen como sistema y que
pueden poner a su disposición
para prevenir, para apoyar,
contener y apoyar al integrante

que está manifestando una señal
de auxilio.

No quiere decir que este
elemento es el enfermo, es el
síntoma, la señal que hay que
atender para que la familia se
movilice y pueda fortalecerse
para evitar situaciones que
después no tienen punto de
retorno.

Finalmente, dijo que esta
dependencia está ofreciendo los
servicios de asesoría, consejería y
atención sicológica familiar, por
lo que invitó a la ciudadanía que
lo requiera acudir por apoyo.

Familias requieren apoyo sicológico 

UJED y la CEDH inician el
Diplomado en Derechos Humanos



DURANGO, DGO.
“Con la visita del presidente

nacional del PRI Nacional, Alito
Moreno, a nuestra entidad,
quedó claro que en Durango hay
un jefe político para nosotros y
un comandante de un barco que
se llama Esteban Villegas. Es por
eso que todo el respaldo del
partido estará con Esteban. Un
respaldo que no sólo es del
priismo local sino nacional”,
subrayó el presidente del
Comité Directivo Estatal tricolor,
Arturo Yáñez.

El pasado domingo, dirigentes
de sectores y organizaciones del
PRI a nivel nacional, se dieron
cita junto con el presidente del
CEN, para manifestar un
reconocimiento al priismo de
Durango, por el trabajo que se
ha venido realizando en los
últimos años.

“El priismo de Durango se
levantó después del 2016 y se
enfocó en recuperar la confianza
de los duranguenses. Con

trabajo y con contacto real con
la gente en el territorio, nos
permitió darnos cuenta de las
áreas de oportunidad y es allí
donde nos reencontramos, y
quien siempre nos empujó para
salir adelante fue el propio
Esteban Villegas”, añadió.

Dijo que hay confianza total en
el trabajo del mandatario
estatal, por lo que la sociedad de
Durango puede estar tranquila
en que se continuará dando
resultados positivos en favor de
las familias de los 39 municipios
del Estado, porque los gobiernos
del PRI dan resultados positivos.

Finalmente, mencionó que el
priismo se está preparando
intensamente “con miras al
2024, porque vamos por las dos
senadurías, las cuatro
diputaciones federales y los
quince distritos locales. Aquí no
hay mitades. Tenemos buenos
cuadros, honestos,
comprometidos y con los
valores del PRI bien
aprendidos”.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Hay nuevo director local de

Conagua en Durango, se trata de
José Luis Luna Flores.

Hace unos días se dio a conocer
de manera extraoficial la salida
del anterior delegado de la
Comisión Nacional del Agua, sin
embargo, hoy a través de un
comunicado oficial la
dependencia federal dio a conocer
a la persona que fungirá como
director local del organismo.

El funcionario federal asumió el
cargo con el compromiso de

garantizar el Derecho Humano al
Agua y fortalecer la
administración hídrica en la
entidad, con especial énfasis al
combate a la corrupción. 

“Durango es una de las
entidades que ha enfrentado la
crisis hídrica, sin embargo, el
dinamismo y el trabajo en equipo
podrán brindarnos la
oportunidad de encontrar el
camino a la calidad y
disponibilidad de agua en la
región”, aseguró el funcionario.

Destacó que se deberá otorgar
especial importancia ante las

necesidades de agua de la entidad
en beneficio de generaciones
futuras, marcando la diferencia
con actitud y perseverancia.

EL PERFIL
José Luis Luna Flores es

ingeniero industrial por la
Universidad Nacional Autónoma
de México y se ha desempeñado
en diversos ámbitos de la
ingeniería, particularmente en la
supervisión de obras públicas
para la instalación de
infraestructura de
abastecimiento de agua potable y
drenaje. 

Nuevo delegado
de Conagua

Esteban Villegas, el líder priista que
levantó al partido: Arturo Yáñez

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El 95 por ciento de las empresas

que cotizan en el Instituto del
Fondo Nacional de la Vivienda
para los Trabajadores (Infonavit)
cumplen puntualmente con sus
cuotas, aseguró el delegado
regional, Luis Fernando
Hernández Ozuna.

Por ello se entregó a 29 patrones
el reconocimiento Empresas de
Diez Plus en el estado de
Durango.

Las empresas se dedican a
diversos rubros como transporte
aéreo, instalaciones sanitarias,

eléctricas, de gas y de aire
acondicionado, servicios
recreativos, compraventa de
materias primas agropecuarias,
autotransporte de carga, servicios
profesionales, fabricación de
productos de aserradero,
fabricación y regeneración de
productos de hule, entre otras.

Con esta certificación de
Empresa de Diez Plus, 831
personas que laboran con los 29
patrones galardonados pueden
ahorrarse el pago de la cuota de
administración durante un año, al
formalizar su primer Crédito
Infonavit. 

A la fecha, el instituto ha

identificado a 333 empresas en
Durango que cumplen con los
requisitos para obtener el
reconocimiento Empresa de Diez
Plus, una vez que han cumplido
en tiempo y forma durante al
menos los últimos 10 bimestres
con sus aportaciones patronales
(5 % del sueldo de las personas
trabajadoras). 

Además, muestran un excelente
comportamiento fiscal y jurídico
ante el instituto. 

Sobresalen por darle a sus
colaboradores acceso a un crédito
Infonavit, estabilidad laboral y un
buen nivel salarial, concluyó el
funcionario.

El 95 % de los patrones cumplen
con el pago de Infonavit 



GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través del Instituto
Municipal de la Mujer, sigue
llevando a cabo acciones
tendientes a erradicar la violencia
de género en el municipio, es por
ello que ha intensificado los
trabajos de promoción del
programa “Hombre Aliado”, que
tiene como finalidad denunciar
agresión en contra de ese sector
de la población.

La titular del Instituto Municipal
de la Mujer, Myrna Leticia Soto
Soto, señaló que, la campaña

permanente de “Hombre Aliado”
busca promover el derecho de las
mujeres a vivir una vida libre de
violencia con el objetivo de
garantizar que todas las
gomezpalatinas puedan vivir una
vida libre y segura.

Dijo la titular del IMM que, la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, ha
dispuesto de todo su apoyo para
brindar seguridad a las mujeres y
niñas gomezpalatinas, al
promover este tipo de acciones
con la que se promueve la cultura
de la denuncia y la no violencia.

Instituto Municipal de la Mujer,
con la finalidad de dar a conocer
al mencionado programa de

denuncia, sigue acudiendo a los
cruceros de mayor afluencia
vehicular en busca de alianzas
con los hombres del municipio de
Gómez Palacio para fomentar el
trabajo en equipo y así combatir
todo tipo de discriminación y
violencia hacia las mujeres.

Para todos aquellos hombres
que deseen integrase al grupo de
denuncia, pueden acudir a
avenida Francisco I. Madero
#400, colonia Centro, Gómez
Palacio, con atención de lunes a
viernes de las 8:00 a las 16:00
horas, o bien pueden
comunicarse al teléfono: 871 175-
10-00, Ext. 227 y 250.
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Cada día crece más el programa “Hombre Aliado” en Gómez Palacio

DIF trabaja para evitar que niños pidan
ayuda o vendan dulces en la vía pública

GÓMEZ PALACIO, DGO.

El trabajo que realiza el Sistema
para el Desarrollo Integral de la
Familia (DIF), para atender a
menores que trabajan en la vía
pública pidiendo limosna o
vendiendo dulces, ha permitido
que el número de casos
disminuya de manera
significativa en lo que va de la
actual administración.

La directora del DIF, Brenda del
Socorro Calderón Carrete, señaló
que la instancia a su cargo ha
recibido recientemente, dos
reportes de trabajo infantil; el de
una niña que pedía dinero afuera
de Al Súper ubicado sobre el
bulevar Miguel Alemán y el de un
menor que vendía dulces afuera
de Ley Jabonera, en estos casos
personal de Trabajo Social se hace
presente para ubicar a los padres
y se toman las medidas

necesarias a fin de evitar que los
menores se sigan exponiendo.

Recordó que, la indicación de la
presidenta municipal, es buscar
que a todos las niñas y niños del
municipio se les respeten sus
derechos humanos; además de
brindarles un ambiente sano para
su desarrollo “en el DIF estamos
atentos, ya que trabajamos los
365 días del año, 24 horas diarias
los siete días de la semana,
brindando atención y resguardo a

los menores que lo necesiten”.
Por otro lado, destacó que en el

municipio no se han tenido
reportes de menores que
enfrenten violencia en sus
hogares, aunque sí “tenemos
entre dos y tres casos diarios de
omisión de cuidados” Al respecto
señaló, que el reporte es esencial
para que el personal del DIF
acuda de manera inmediata, se
ubique a los padres de familia y
se aplique un protocolo para

resguardar a los menores en caso
necesario.

Hizo ver, que la idea es buscar
que algún familiar dé apoyo y
atienda a estos menores en riesgo
para evitar que estos ingresen a
una casa hogar, ya que se tiene el
registro de que al hacerlo
enfrentaría un retraso de seis
meses en su desarrollo. Hasta
ahora son entre cinco a seis niños
por mes los que han tenido que
ser resguardados en Casa Puente.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Instituto Municipal de la

Juventud de Gómez Palacio, lleva
a cabo una intensa campaña para
prevenir accidentes
automovilísticos provocados por
la ingesta de alcohol, uso del
teléfono celular y el exceso de
velocidad, mediante coloridos
carteles, algunos de ellos con la
silueta de botellas y múltiples
mensajes, que portan los jóvenes
en diferentes cruceros de la
ciudad.

Sofía Carriedo García, titular del
IMJ, señaló que, de esta manera y
con el contundente mensaje de
que un conductor responsable
puede salvar vidas, los jóvenes se
sumaron a una causa que cobra
fuerza en el municipio, buscando
crear conciencia y
responsabilidad entre los
choferes, esta campaña llevada a
cabo con el apoyo de la alcaldesa

Leticia Herrera Ale busca en lo
posible evitar accidentes de
fatales consecuencias.

Los jóvenes entusiastas que
participan en esta campaña, son
quienes se han acercado al
Instituto Municipal de la
Juventud a realizar su servicio
social, con ello hacen una loable
labor preventiva mientras
cumplen con uno de sus
requisitos escolares, señaló
Carriedo García.

Por último, señaló la
entrevistada que, esta campaña
será permanente y se estará
llevando a cabo los días jueves en
punto de las cinco de la tarde en
los cruceros de mayor afluencia
vehicular, con el fin de llegar a un
mayor número de automovilistas,
además de invitar a más jóvenes
que requieran realizar su servicio
social a que se unan a la
campaña, concluyó.

Instituto Municipal de la
Juventud busca prevenir
accidentes automovilísticos

GÓMEZ PALACIO, DGO.
En días pasados se llevó a cabo

la firma del convenio del Contrato
Colectivo de Trabajo entre el
sindicato de trabajadores al
servicio del Ayuntamiento de
Gómez Palacio y el municipio,
luego de que durante la pasada
administración, nunca quiso
revisarse, en perjuicio de los
derechos laborales de los
trabajadores municipales.

Cabe mencionar que luego de
tres años de conflictos y reclamos
permanentes, se procedió a la
revisión del citado contrato,
mismo que arrojará certeza
jurídica a los empleados y de paso
un ahorro de 10 millones de
pesos para las arcas municipales.

Lo anterior lo dio a conocer
durante la pasada sesión de
cabildo, la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, quien mostró su
satisfacción al informar que, las
relaciones laborales con la nueva
dirigencia sindical y el
Ayuntamiento de Gómez Palacio
están en su mejor momento dada
la disponibilidad de ambas partes
para trabajar de manera

coordinada por el bien de los
gomezpalatinos.

La alcaldesa señaló que, el
problema por la falta de la firma
en el Contrato Colectivo de
Trabajo, generó por mucho
tiempo incertidumbre en los

trabajadores sindicalizados, sin
embargo, dijo, “me es grato
comunicarles que, después de
extenuantes mesas de diálogo y a
la disposición de ambas partes,
hemos logrado convenir la firma
de este contrato, algo histórico,

pues por primera vez se realizó
una revisión punto por punto, de
su contenido, otorgando así,
tranquilidad y seguridad a los
trabajadores y a sus familias, en
sus derechos laborales”, señaló la
primera autoridad municipal.

Por último, la alcaldesa Leticia
Herrera Ale agradeció la
comprensión y la sensibilidad de
todos los trabajadores del
sindicato, al haber aceptado la
firma de este contrato, el cual
viene a beneficiar a ambas partes.

Sindicato y ayuntamiento llegan a un acuerdo,
firman Contrato Colectivo de Trabajo



Gómez Palacio, Dgo.
El Ayuntamiento de Gómez Palacio, a

través de la Dirección de Seguridad y
Protección Ciudadana, realizó la mañana

de este martes un festejo anticipado del
Día del Niño para los alumnos del Jardín de
Niños Benjamín Franklin, ubicado en el
Ejido Cuba, en el que se realizaron diversas

actividades relacionadas con la prevención
del delito, juegos interactivos, además de
obsequiarles algunos regalos.

Iván Torres Chávez, titular de la Dirección

de Seguridad Pública, mencionó que, por
instrucciones de la presidenta Leticia
Herrera Ale, de estar siempre al pendiente
de la ciudadanía, en especial de los niños,
se está trabajando arduamente en la
proximidad social, donde también se
atienden las necesidades y derechos de ese
importante sector de la población.

“El día de hoy, nos encontramos con
personal del Departamento de Prevención
del Delito en este Jardín de Niños, donde
estamos entregando obsequios a niños y
niñas, además de compartir con ellos
pláticas de prevención al delito”, apuntó el
funcionario.

En ese sentido, comentó que, lograr que
todos los sectores de la población, sientan
cercanía de la policía que les cuida, es de
suma importancia, ya que, son los policías
municipales, los primeros en acudir
cuando se realiza un llamado de auxilio, o
se busca inhibir la comisión de algún delito 

Finalmente, Iván Torres, agradeció todo
el apoyo recibido por parte de la primera
autoridad, Leticia Herrera Ale, porque para
ella es importante que la policía goce de la
confianza de todos los ciudadanos,
incluidos los más pequeños, por ello
durante este tipo de actividades se les hace
saber que son los policías municipales los
encargados de velar por su seguridad.
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Festejan a infantes del jardín de niños Benjamín Franklin
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Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la policía estatal
localizaron a una joven 14 años,
misma que estaba reportada
como desaparecida desde el
pasado 19 de abril en la
comunidad de Santa Bárbara, del
estado de Chihuahua, siendo
encontrada en el domicilio de su
novio de nombre Brian Misael de
18 años, ubicado en la comunidad
de Las Nieves, municipio de
Ocampo, del estado de Durango,
quien argumentó que ella se
había venido por voluntad propia,
por lo que fue detenido por los
agentes por la responsabilidad
que le resulte. 

Los hechos ocurren cuando los
policías se encontraban en la
entrada del municipio de Villa
Ocampo a la altura del kilómetro

347 de la carretera Parral-
Durango, cuando en un momento
dado, llegó la madre de la menor
desaparecida, Hilda Verónica de
36 años, indicando que es
originaria de la localidad de Santa
Bárbara del municipio de Parral,
Chihuahua. 

Explicó que desde el pasado 19
de abril, su hija de nombre Dulce
Evelin de 14 años, salió de su
domicilio con rumbo al gimnasio
de su localidad y desde entonces
no sabía de ella, acudiendo ante
el agente el Ministerio Público de
Parral, Chihuahua, el 20 de abril
para poner la denuncia de la
desaparición de su menor hija. 

La madre de la menor señaló
que recibió una llamada anónima
indicándole que en la comunidad
de las Nieves del municipio de
Villa Ocampo, Durango, se

encontraba su menor hija y le
dieron las señas del domicilio
donde supuestamente se
encontraba, motivo por el cual
solicitó el apoyo de los policías
estatales, mismos que con la
copia de la denuncia ante las
autoridades de Parral, Chihuahua,
acudieron hasta la calle Suárez,
donde estuvieron tocando varias
ocasiones, hasta que finalmente
abrió la puerta una menor de
edad, Dulce Evelin, siendo
reconocida por su madre. 

De inmediato salió Brian el cual
tomó del brazo a la menor,
señalando que ella era su mujer y
que estaba ahí por su propia
voluntad y que no se la iban a
llevar, no obstante, la madre de la
menor solicitó el apoyo para
rescatar a su hija, precisamente
por ser menor. 

De igual manera, los elementos
policiacos procedieron a la
detención del novio, quien fue
puesto a disposición del agente

del Ministerio Público por la
responsabilidad que el resulte por
estos hechos, por tratarse de una
menor de edad. 

Menor desaparecida en Chihuahua, fue
localizada con el novio en Durango

Capturan a
narcomenudista en GP 
Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la policía estatal
lograron detener en las calles de
Aldama esquina con Décima, de
la colonia Nuevo Refugio, de
Gómez Palacio, a Juan de 26 años
por delitos contra la salud.

Al momento de su revisión los
oficiales le encontraron entre sus
ropas 20 dosis, así como dos
envoltorios más de plástico color
transparente, todos estos
conteniendo el polvo
semigranulado con las
características del “cristal”,
además de 400 pesos en efectivo,
producto de la venta del día.

El presunto narcomenudista fue
puesto a disposición de las
autoridades correspondientes
para que se proceda conforme a
derecho.

Redacción
DURANGO, DGO.

El agente del Ministerio Público
adscrito de la Unidad de
Investigación del Delito de
Homicidio, logró que un juez
vinculara a proceso a José Inés de
56 años, por la probable
comisión del delito de homicidio,
en agravio de quien en vida
respondiera al nombre de José
Soto Valles de 27 años, quien
perdió la vida a causa de un
traumatismo craneoencefálico.

Según el reporte de las
autoridades los hechos ocurren el
pasado 11 de marzo del presente
año al filo de las 21:30 horas,
cuando Irving Uriel, José Pablo
(vinculados), así como José Inés,
se encontraban en la calle Felipe
de Jesús de la colonia 12 de
Diciembre de esta ciudad capital,
momento en el que comenzaron
a agredir a una persona del sexo
femenino, por lo que el ahora
occiso intentó mediar la
situación, siendo agredido
físicamente por los antes
mencionados en repetidas
ocasiones, dejándolo
inconsciente, para luego darse a
la fuga.

Fueron los vecinos quienes
dieron aviso al 911, acudiendo
paramédicos de la Cruz Roja,
mismos que trasladaron a Soto
Valles para recibir atención
médica a la clínica 1 del IMSS,
lugar en el que, pese a los
esfuerzos de la ciencia médica,
perdió la vida minutos más tarde,
en tanto, elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID)
pertenecientes al Grupo de
Homicidios, realizaron la

detención en flagrancia de Irving
Uriel y José Pablo.

De lo anterior tomó
conocimiento el agente del
Ministerio Público, mismo que
dio inicio a la carpeta de
investigación, en la cual,
mediante las evidencias, así
como entrevistas con testigos, se
estableció la presunta
responsabilidad de José Inés, de
quien se solicitó al Juez una
orden de aprehensión, misma

que fue ejecutada el pasado 18 de
abril.

Finalmente, se llevó a cabo la
audiencia de vinculación a
proceso en la que el juez de la
causa determinó la medida
cautelar de prisión preventiva
para José Inés, misma que deberá
cumplir al interior del Centro de
Reinserción Social 1, otorgando
un plazo de un mes para el cierre
de la investigación
complementaria.

Lo mataron por defender a una mujer
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Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este pasado lunes, al
filo de las 15:20 horas, un joven
de 20 años estudiante de
medicina de nombre Leonardo, se
privó de la vida por medio del

ahorcamiento.
Los hechos ocurren en una

vivienda ubicada en el
fraccionamiento Privadas del
Sahuatoba, de esta ciudad capital,
lugar en donde el joven fue
encontrado en suspensión

completa, por lo que de manera
inmediata lo bajaron para
brindarle los primeros auxilios,
no siendo esto posible, pues ya no
cotaba con signos vitales.

De enero a la fecha suman 54
suicidios en la entidad.

Joven estudiante de
medicina se priva de la vida

Redacción
DURANGO, DGO

Un motociclista de 28 años de
nombre José Antonio Mendoza
Palomares, originario del
fraccionamiento Santa Rosa, del
municipio de Gómez Palacio,
perdió la vida al ser impactado
por una camioneta cuando
circulaba a bordo de su
motocicleta.

El accidente se suscita la
mañana de este martes, al filo de
las 09:00 horas, cuando José
circulaba por la calle Del
Torbellino del fraccionamiento

Santander Residencial II de
Gómez Palacio, a bordo de una
motocicleta Italika DM200, color
negro con verde y al llegar al
cruce con el bulevar San Carlos,
fue impactado por una
camioneta Nissan, línea NP300,
modelo 2017, color gris,
desconociendo hasta el
momento la identidad del
conductor ya que lejos de
ayudarlo se dio a la fuga,
abandonando la unidad en una
de las calles del fraccionamiento
Nuevo Castillo, misma que fue
asegurada por elementos de
vialidad.

Muere motociclista al ser
impactado por camioneta 

Agencias
La Administración para el Control de

Drogas (DEA) difundió los carteles de
búsqueda de dos hijos de Joaquín ‘El
Chapo’ Guzmán, en los que se ofrece 10
millones de dólares como recompensa para
su captura.

Los carteles su publicaron a través de la
Embajada de Estados Unidos en México.

Por información que lleve a la captura de
Iván Archivaldo Guzmán Salazar y Jesús
Alfredo Guzmán Salazar se ofrecen 10
millones de dólares.

La DEA también se encuentra en la
búsqueda de Joaquín Guzmán López, en
tanto que espera la posible extradición de
Ovidio Guzmán López.

“Los Chapitos” son señalados de controlar

operaciones extensas, multifacéticas e
internacionales para el comercio de
fentanilo.

Asimismo, el Departamento de Justicia de
EE.UU. informó cargos en tres distritos
federales contra cerca de 30 presuntos
cabecillas del Cártel de Sinaloa ligados a
‘los Chapitos’, de los que siete ya fueron
arrestados.

El Cártel de Sinaloa, según Washington,
es el cártel narcotraficante “más poderoso
del mundo” y responsable en gran parte de
la producción y manufactura de fentanilo
para su distribución en Estados Unidos,
donde esa droga, considerada 50 veces más
potente que la heroína, es “la principal
causa de muerte entre los estadounidenses
de 18 a 49 años”.

DEA difunde carteles de búsqueda de “Los
Chapitos”; ofrece hasta 10 mdd de recompensa
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Proceso 

La mayoría de Morena y aliados
en la Cámara de Diputados
aprobó en lo general y lo
particular una reforma que
elimina el Instituto de Salud para
el Bienestar (Insabi), creado por el
gobierno de Andrés Manuel
López Obrador para sustituir al
Seguro Popular establecido
durante la presidencia de Vicente
Fox.

Sin haber pasado por
comisiones y dispensando todo
trámite, los legisladores afines a
la Cuarta Transformación
aprobaron la iniciativa que
establece al Instituto Mexicano
del Seguro Social para el Bienestar
(IMSS-Bienestar) como sistema de
salud único en coordinación con
los gobiernos de los estados.

De acuerdo con la
argumentación morenista, el
Insabi desaparece y sus funciones
se integran al IMSS-Bienestar
para que sea un solo organismo
descentralizado el operador de la
Federación para la prestación de
los servicios de salud en
concurrencia con las entidades.

El proyecto de decreto reforma,
adiciona y deroga diversas
disposiciones de la Ley General de
Salud, con la finalidad de regular
el Sistema de Salud para el
Bienestar.

La iniciativa, considerada de
“urgente y obvia resolución”, fue
avalada en lo general por 267
votos a favor, 222 en contra y una
abstención, y en lo particular
recibió 266 votos en pro, 222 en
contra y cero abstenciones.

De acuerdo con el comunicado
de la Cámara de Diputados, el
documento enviado al Senado
expone que los servicios de salud
del IMSS-Bienestar colaborarán
con la Secretaría de Salud en lo
que respecta a la prestación
gratuita de los servicios de salud,
medicamentos y demás insumos
asociados que requieran las
personas sin seguridad social.

Menciona que el IMSS-Bienestar
participará en los procedimientos
de contratación consolidada que
instrumente, en su caso, la
Secretaría, en los términos
previstos en la Ley de
Adquisiciones, Arrendamientos y
Servicios del Sector Público, en los

que intervengan las
dependencias y entidades de la
Administración Pública Federal
que presten servicios de salud, así
como las correspondientes a las
entidades federativas que ejerzan
recursos federales para dicho fin,
que tengan por objeto la
adquisición y distribución de los
medicamentos y demás insumos
asociados para la salud, con la
finalidad de garantizar el abasto
de los mismos.

Los gobiernos de las entidades
federativas, añade, coadyuvarán
en la operación y fortalecimiento
del Sistema Nacional de Salud, y
establece que el Sistema de Salud
para el Bienestar se compone por
la Secretaría de Salud, Servicios de
Salud del IMSS-Bienestar, así
como las instituciones y
organismos que participan en el
mismo y, en su caso, de manera
concurrente por las entidades
federativas.

“El Sistema de Salud para el
Bienestar tendrá un enfoque
solidario y social en favor de las
personas que no cuenten con
afiliación a las instituciones de
seguridad social, mediante el
Modelo de Atención a la Salud
para el Bienestar que vincula los
servicios de salud y la acción
comunitaria, en un marco de
respeto a los derechos humanos,
con perspectiva de género y
enfoque intercultural en salud”,
expone el comunicado.

Indica que queda prohibido el
cobro de cuotas de recuperación
por la prestación de servicios de
salud, medicamentos y demás
insumos asociados a las personas
sin seguridad social.

En los transitorios, menciona
que la Secretaría de Salud, en un
plazo no mayor a 180 días
naturales contados a partir de la
entrada en vigor del decreto,
emitirá las disposiciones que
establezcan los términos, plazos
y condiciones para llevar a cabo
la transferencia de los recursos
humanos, presupuestarios,
financieros y materiales, así como
de los inmuebles, derechos y
obligaciones del Insabi a Servicios
de Salud del IMSS-Bienestar o la
Secretaría de Salud según
corresponda.

Subraya que los derechos
laborales del personal del Insabi
que sea transferido al IMSS-

Bienestar o a la Secretaría de
Salud, se respetarán conforme a
la Ley, las condiciones generales
de trabajo y la demás
normatividad aplicable. La
Secretaría de Salud realizará las
gestiones que resulten necesarias
para llevar a cabo la extinción del
Insabi.

Al presentar la iniciativa, el
morenista Emmanuel Reyes
Carmona expuso que la finalidad
es contribuir a crear un sistema
de salud único, ya que está
fragmentado, por lo que “se debe
avanzar para hacer cumplir el
artículo 4º constitucional sobre el
derecho a la salud”.

También se fortalece la rectoría
de la Secretaría de Salud,
especialmente, en materia de
salud pública, con la creación del
Servicio Nacional de Salud
Pública, indicó.

OPOSITORES VATICINAN
FRACASO ROTUNDO

Por el PAN, el diputado Juan
Carlos Maturino Manzanera
indicó que en su grupo
parlamentario “con preocupación
vemos que lamentablemente esta
administración no ha trabajado
en la ruta de un gobierno que
tiene que poner por encima la
salud de las y los mexicanos, con
una visión institucional,
compromiso social y a favor de
quien menos tiene”.

Dijo que “el IMSS-Bienestar será
un fracaso rotundo” y será para
los millones de mexicanas y
mexicanos que no podrán tener

una salud digna y de calidad.
Enfatizó que “desde Acción
Nacional reiteramos el
compromiso, como lo hemos
venido diciendo, de que vuelva el
Seguro Popular; déjennos debatir,
déjennos argumentar, déjennos
decirles el cómo sí podemos tener
un sistema de salud digno para
las y los mexicanos”.

Frinné Azuara Yarzábal,
diputada del PRI, destacó que “los
fracasos en el sistema de salud
han sido muy obvios; la población
es la que más ha sufrido por la
creación de una institución que
no ha servido” y subrayó que
desde 2018 se incrementó la falta
de atención médica y el desabasto
de medicamentos.

Salomón Chertorivski
Woldenberg, de Movimiento
Ciudadano, consideró que la peor
decisión del actual gobierno fue
desaparecer el Seguro Popular,
cuando tenía las bases y era
perfectible. Se creó el Insabi y
ahora se busca trasladar sus
facultades al IMSS-Bienestar.
“Volverá a fracasar, porque las
mismas fallas y vicios se están
trasladando. Será una nueva y
trágica etapa para la salud de las
y los mexicanos”.

El panista Miguel Ángel Varela
Pinedo indicó que la iniciativa es
una aceptación del fracaso del
Insabi, ya que nunca se había
tenido una crisis de salud como
ahora; 35 millones de personas
no tienen acceso a estos servicios
y el IMSS reportó que en 2019 y

2022 hubo más de 55 millones de
recetas de medicamentos no
surtidos. “Se nos da razón de que
el Seguro Popular debe regresar”.

Por el PRI, la diputada Cynthia
Iliana López Castro indicó que 4
años después “se nos viene a
decir que su sistema de salud ha
fracasado y lo aceptan, pero cómo
se justifican las consecuencias y
pérdidas de vida; el Insabi no
funcionó, ha sido un fracaso y hay
corrupción. Por ello, arréglenlo y
denuncien, pero no dejen sin
servicios de salud a las y los
mexicanos. Es inadmisible que se
cree un sistema a un año de que
acabe el actual Gobierno Federal”.

El petista Gerardo Fernández
Noroña aseguró que el
presupuesto que está destinado
para que haya cobertura
universal se va a ir al IMSS-
Bienestar; “no se va a tocar un
solo centavo de los recursos del
Instituto Mexicano del Seguro
Social. La iniciativa representa un
paso sólido para darle al pueblo
de México seguridad social
universal”.

En votación económica se
desecharon las mociones
suspensivas de los diputados
Mario Riestra Piña del PAN y
Sergio Barrera Sepúlveda de
Movimiento Ciudadano, quienes
plantearon que la iniciativa siga
el proceso legislativo en
comisiones y tenga un debate
adecuado, “pues se violenta el
Reglamento de la Cámara de
Diputados”.

Morena y aliados eliminan el Insabi,
IMSS-Bienestar asumirá sus funciones



CIUDAD DE MÉXICO.

El presidente de la Conferencia
Permanente de Partidos Políticos
de América Latina y el Caribe,
Alejandro Moreno, designó
como Jefa de la Misión de
Observación Electoral de la
COPPPAL, a la embajadora
Martha Mauras, quien fuera
representante Permanente de
Chile ante la Organización de las
Naciones Unidas en Ginebra,
durante el Gobierno de la
presidenta Michelle Bachelet.

Moreno Cárdenas, líder de los
partidos políticos progresistas
del continente, destacó la amplia
trayectoria en materia de
política exterior de la
Embajadora Maurás, quien
milita en el Partido por la
Democracia (PPD) de Chile.
Martha, explicó el presidente de
la COPPPAL, tiene una destacada
y reconocida experiencia en
misiones de alto nivel en el
mundo. Ha trabajado para ONU,
Unicef, Cepal, Unitaid y
desarrollado una serie de
misiones a zonas de conflicto,
incluido Kosovo, Irak, Haiti,
Mozambique y el
desplazamiento de los rohingyas
en Myanmar.

“Martha ss una mujer de
talento, de talante, una mujer
que se ha significado por su
lucha en favor de la democracia
y el respeto a los derechos
humanos en Chile y en todo el
mundo, por lo que llevará la
responsabilidad de coordinar los
trabajos que los observadores de
los partidos progresistas
agrupados en la COPPPAL
desarrollarán durante las
elecciones presidenciales de este
30 de abril en la República del
Paraguay”, señaló Alejandro
Moreno.

Informó que la COPPPAL
enviará una amplia delegación
de observadores a las elecciones
paraguayas, provenientes de
México, Chile, Argentina,
Uruguay, Perú, Bolivia, República
Dominicana, Panamá, Honduras,
Ecuador, Bonaire y Venezuela,
los cuales han sido acreditados

en tiempo y forma ante el
órgano electoral de Paraguay y
esta semana se están
desplegando por todo el
territorio Guaraní.

Indicó que como coordinadora
de la Misión estará otra
destacada mujer
latinoamericana, la doctora
Dolores Gandulfo del Partido
Justicialista argentino, directora
del Observatorio Electoral de la
COPPPAL, quien trabaja de
manera permanente en el
fortalecimiento de la democracia
en la región. “Me congratula que
Martha y Dolores, dos mujeres
con reconocido liderazgo y
prestigio estén a cargo de esta
robusta misión de observación
electoral, una misión de alto
perfil de hobres y mujeres que
con profesionalismo,
neutralidad y de manera ética,
han cubierto innumerables
elecciones en toda la región de
América Latina y el Caribe”.

El también presidente del
Partido Revolucionario
Institucional de México, dijo que
existe confianza en que, más allá
de las diferencias que puedan
existir entre los actores políticos,
los paraguayos acudirán a las
urnas, el próximo domingo, en
un marco de civilidad.

Recordó que el voto libre y
secreto es la herramienta más
eficaz para la expresión social,
con la confianza de que los
resultados de las elecciones
serán el reflejo de la voluntad
colectiva expresada en los
sufragios que se depositan en las
urnas, por lo que desde la
Copppal hizo un llamado a la
civilidad y a la participación, en
un marco de paz, respeto,
tolerancia y convivencia cívica
durante la jornada electoral.

Manifestó que desde la
COPPPAL, organización
conformada por 70 partidos
progresistas de 30 países, se
trabaja de manera permanente
para que la democracia vía los
procesos electorales fortalezcan
las instituciones republicanas y
los derechos de los

CIUDAD DE MÉXICO.

El consumo de fentanilo y otras
drogas sintéticas de fácil acceso
se está convirtiendo en un
problema de salud pública y de
seguridad nacional, que urge
frenar, afirmó la diputada federal
Frinné Azuara Yarzábal. Ello, tras
indicar que, en México, de 2010 a
2019, se registraron más de 28
mil fallecimientos por trastornos
mentales y del comportamiento
debido al uso de sustancias, entre
ellas las drogas ilícitas.

Al posicionar a nombre del
Grupo Parlamentario del PRI,
durante la discusión del dictamen
de la iniciativa que reforma,
adiciona y deroga diversas

disposiciones de la ley federal
para el control de precursores
químicos, productos químicos
esenciales y máquinas para
elaborar cápsulas, tabletas y/o
comprimidos de drogas
sintéticas, afirmó que el voto de
esta bancada sería a favor, a fin de
fortalecer el control de los
precursores y evitar desviaciones,
que tanto daño causan a los niños
y adolescentes.

La legisladora priista aseguró
que México no escapa al
incremento en el consumo y
tráfico de fentanilo, cocaína y
metanfetamina en la población
joven y en las mujeres,
provocando más muertes por
sobredosis de estas drogas.
Destacó que es un tema que tiene

que ver con la salud y la
seguridad de los niños, niñas y
adolescentes, y de toda la
población.

Reclamó que se soslaye la
participación del Consejo de
Salubridad General, ya que esta es
fundamental para el éxito del
proyecto, pues involucra a la
industria farmacéutica
responsable de la producción de
medicamentos y de evitar el
desabasto de medicamentos, un
reto de proporciones mayúsculas.

Luego de manifestar que la
bancada del PRI está a favor de
combatir la producción ilegal y el
comercio de drogas sintéticas,
adelantó que presentarán las
reservas pertinentes con el ánimo
de reforzar la propuesta.
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Martha Maurás, jefa de la Misión de
Observación Electoral de la COPPPAL

El Financiero  

“Les quiero decir que la única y
auténtica verdad es que nuestro
presidente está muy bien, eso es
lo primero”, expresó desde
Tabasco Beatriz Gutiérrez Müller,
al rechazar las versiones que
apuntan a que su esposo enfermó
de algo diferente al COVID-19.

En su participación en Los
Fandangos por la Lectura en la
zona indígena de Villa Tamulté de
las Sabanas, dijo que el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
que se contagió por tercera
ocasión, será dado de alta en dos
o tres días, como ya informó el
secretario de Salud, Jorge Alcocer.

Al dirigir unas palabras a los
estudiantes de secundaria que
asistieron a esta actividad
cultural, lamentó que hay
quienes inventan chismes para

“alterar la realidad” o tal vez
“porque no tienen qué hacer”,
por lo que les recomendó
dedicarse a la lectura para
entretenerse.

En ese sentido, pidió no hacer
caso a los rumores, chismes y
“argüendes que no existen”, que
se han leído y escuchado sobre la
salud del mandatario nacional.

Sostuvo que precisamente la
lectura puede tener el objetivo de
no creer en murmuraciones, ni
amplificar los hechos con fines
perniciosos a fin de conocer la
verdad y entender la realidad. “No
inventando con bastante audacia
argüendes que no existen”,
abundó.

Indicó que ella no se contagió,
pero dejó a su esposo “guardadito
y reposando”, en aislamiento,
como establecen los protocolos
sanitarios ante el COVID-19.
“Estamos aquí reunidos hoy

donde el tema central es el libro,
pero podemos usar esta
coyuntura. Se preguntaban si iba
a venir la esposa del presidente
que está enfermo, pues sí, aquí
estoy porque yo no estoy
contagiada”, aclaró.

Insistió en que decidió usar los
micrófonos para evitar que sigan
propagándose noticias falsas. “No
podía yo no tocar este tema
frente a la cantidad de dardos que
han lanzado”, agregó.

Será entonces cuando López
Obrador retome su vida pública
que podrá explicar de viva voz
cómo se contagió con más
detalle, aunque seguramente eso
será difícil de determinar dado
que es común verlo entre
multitudes, añadió.

Finalmente invitó a la población
a guardar los protocolos ya
establecidos en caso de
enfermarse de coronavirus.

Nuestro presidente está muy bien: Beatriz
Gutiérrez Müller sobre salud de AMLO

Urge frenar el consumo de fentanilo y otras drogas sintéticas



Agencias 
Ciudad de México.
El Pleno del Senado de la República

aprobó, en unanimidad, el proyecto por el
que se modifica la Ley General de
Comunicación Social en materia de límite
de gastos en las entidades federativas.

Esta propuesta busca que las entidades
federativas, los municipios y las
demarcaciones territoriales de la Ciudad de
México determinen su propio límite del
gasto del Programa Anual de
Comunicación Social, conforme a los
principios de austeridad republicana,
economía y racionalidad presupuestaria.

La reforma, avalada con 92 votos en favor,
deroga la disposición para que las
entidades federativas homologuen el
límite de sus gastos, en materia de
comunicación social, al 0.1 por ciento del
Presupuesto de Egresos Anual aprobado
por sus respectivas legislaturas.

Al presentar el dictamen, la presidenta de
la Comisión de Gobernación, senadora
Mónica Fernández Balboa, explicó que el
origen de esta propuesta es combatir el
despilfarro de los bienes y recursos
nacionales, así como permitir una
administración recta y prudente del erario,
con el fin de informar a la población sobre
las campañas de los entes públicos.

El senador Rafael Espino de la Peña,
presidente de la Comisión de Estudios
Legislativos, Segunda, señaló que es
relevante darle autonomía a cada entidad
federativa, pues fortalece el Pacto Federal.
Con esta reforma logramos adecuar la
normativa, atender principios de
interpretación y mantener el derecho de la

ciudadanía a tener información verídica,
sostuvo.

Elí César Eduardo Cervantes, senador de
Morena, subrayó que la oposición nunca
hizo una propuesta sobre este asunto, pues
ésta deriva de su partido tras un ejercicio
de análisis; “la diferencia que muestra
Morena a los otros partidos es que puede
dialogar, es que es responsable y puede
escuchar”, enfatizó.

Por Acción Nacional, el senador José
Alfredo Botello Montes, celebró la
rectificación de este tema, ya que el bloque
opositor señaló, durante la discusión del
denominado “Plan B” de la reforma
electoral, que acotar la autoridad de
municipios es inconstitucional y atenta
contra el Federalismo.

Noé Castañón Ramírez, senador de
Movimiento Ciudadano, mencionó que no
se trata de un solo error normativo, sino
que todo el cuerpo legislativo en materia
electoral que se aprobó es inconstitucional.
Además, recordó que su bancada presentó
argumentos durante todo el proceso
legislativo en contra del proyecto.

A su vez, el senador Germán Martínez
Cázares, del Grupo Plural, informó que su
bancada advirtió que este tema era
inconstitucional, así como otros que aún
contiene la reforma electoral, por lo que
indicó que la Suprema Corte de Justicia de
la Nación debe trabajar para corregir lo que
aún falta.

El proyecto de decreto, por el que se
reforma el párrafo último del artículo 26 de
la Ley General de Comunicación Social, fue
remitido al Ejecutivo Federal para sus
efectos constitucionales.
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Por unanimidad, Senado aprueba reforma a
Ley General de Comunicación Social



Del autor de la muy gustada sección La
Mentira de la Semana que cada miércoles
se escenifica en las matinés de Andrés
Manuel López Obrador es, sin duda, la que
corresponde a los últimos días:

-- El Presidente está bien y sigue su gira
por Yucatán –dijo el vocero Jesús Ramírez
Cuevas, desde Tampico, al mediodía del
domingo.

¡Mintió!
Ni siquiera él tenía información de lo que

realmente había ocurrido horas antes en
la capital yucateca y que ya habían
publicado medios de esa localidad que
atestiguaron el desfallecimiento del
reyecito, primero, y su traslado de
emergencia en una aeronave oficial a
CDMX, después.

Y ahí radica el problema que, hasta el
mediodía del martes –cuando se teclean
estas letras--, persiste: sin información
surge la especulación.

Peor aun cuando lo que se dice son
falsedades…

… y cuando se oculta información real
equivale a mentir.

Porque, además, nadie cree ya en lo que
dicen.

El sustituto –en las matinés, al menos--
Adán (Augusto) López se hizo bolas con
los tiempos en la primera declaración
pública de un alto fruncionario del
gobiernito sobre el tema. 

Según el ocupante del Palacete de los
Covián a Su Majestad Andrés Manuel
Primero le detectaron el Covid un par de
horas después de que en la cuenta de
Twitter del reyecito apareciera el aviso –
no redactado por él-- de que por tercera
vez había sido contagiado por alguna de
las mutaciones del virus.

¡Mintió!
Y ante tantas mentiras las

especulaciones no han faltado.
Que AMLO tuvo otro infarto cardiaco…
… no, que fue un problema cerebro

vascular…
… que “nada más” es Covid…
… que se le enchuecó la cara y que por

eso no hay imágenes de él, como sí se han
twitteado en las dos ocasiones anteriores
en las que fue contagiado por el virus
SARS-CoV-2…

… que está grave…
… no, que ya murió…
… y muchas otras hipótesis más.
¿Con el alma podrida?
Las primeras dos matinés a cargo de este

otro rústico tabasqueño evidenciaron que
el Principio de Peter ya hizo mella en él.

El otro López no es apto para titular la
Secretaría de Gobernación…

… esa que debe conciliar a los
poderes…

…dialogar con las distintas fuerzas

políticas…
… la dependencia que es enlace con los

gobernadores…
… la Secretaría de Gobernación que, con

información (y subrayo: con información)
debe ser mensajera oficial del Ejecutivo
Federal ante la sociedad.

¿Y qué ha hecho este otro ineficaz –
junto con Ramírez Cuevas-- colaborador
de AMLO?

Pues falsear información…
… incrementar los enconos dentro de

las Cámaras del Congreso de la Unión…
… cerrarse al diálogo con los

opositores…
… recibir el desprecio de gobernadores

como el de Veracruz, Cuitláhuac García…
… el de Sonora, Alfonso Durazo… 
… y la de Campeche, hasta ahora…
… por si fuera poco, para rematar, decir

que --por carecer de información creíble--
quienes hemos especulado –cientos de
miles de pagaimpuestos-- ¡tenemos
podrida el alma!

Usted, ¿cómo la ve?
Como yo, ¿también tiene el alma

podrida?
Indicios

Otra mentira del titular de la principal
oficina política del Paseo de Bucareli, ayer
por la mañana, es que no dijo lo que en
una filtración todos escuchamos que les
dijo a los senadores de Morena: que al
reyecito le resultaba ideal, cómodo,
excelente que dejaran inoperante al INAI.
Que distorsionaron la grabación. Que…
Bla, bla, bla… Adán (Augusto) es también
incapaz de aceptar sus infidencias y
sostener su palabra. * * * Casi toda la
chairiza, que ya no es mucha, está volcada
a calificar como infodemia las
especulaciones –provocadas por la falta
de información, primero, y por la ausencia
de información creíble, hasta ahora-- en
torno a la salud del señor López Obrador.
Excepción que confirma la regla, como
dice el refrán, es la de Ricardo Monreal
quien twitteó este martes: “La salud del
presidente @lopezobrador_ volvió a ser
objeto de una sobreexposición
infodémica; es decir, de una manipulación
mediática especulativa. Sigue siendo
válida la regla de oro para combatir la
desinformación: datos oportunos y
verificables.” * * * De gira por Tabasco la
actual esposa del oriundo de Tepetitán,
Beatriz Gutiérrez Müller, dijo apenas que
AMLO está bien y “guardadito”. Fue
escoltada por el gobernador de la entidad
y por el titular de Relaciones Exteriores
Marcelo Ebrard. * * * Por hoy es todo.
Gracias por leer el Índice Político. Como
siempre, le deseo ¡buenas gracias y
muchos, muchos días!

Ya pasó más de un mes desde la reunión en
Moscú del presidente chino, Xi Jinping y el
dignatario ruso, Vladimir Putin, y a la fecha,
Jinping no se ha molestado en llamar al
mandatario ucranio, Volodímir Zelenski, para
hablar de su propuesta de plan de paz que en
su momento dialogó someramente con el
artífice de la invasión que sufre la nación
ucrania desde hace más de un año. 

Va enfriándose el interés sobre la
situación que padece la población ucrania y la
guerra ha dejado de provocar temor entre la
población europea que, en un primer
momento, llegó a sentir pavor por un ataque
nuclear. La guerra de Ucrania está en Ucrania
pero sus efectos devastadores cunden por
todo el mundo.  China puede desatascar
décadas de malas relaciones entre Arabia
Saudita e Irán pero a pesar de sus buenas
intenciones no parece prosperar con interés
su propuesta de paz para Ucrania y Rusia
porque en primer lugar a Putin no le interesa,
y en segundo, ni siquiera ha tomado en cuenta
Zelenski. 

Es curioso pero dentro de la OTAN,
solo ha sido Turquía con el presidente Recep
Tayipp Erdogan el único en seguir insistiendo
en pláticas de paz entre rusos y ucranios. El
presidente francés, Emmanuel Macron, ni
menciona el tema tras ser ninguneado por
Putin. Sin un interlocutor válido para Putin,
realmente Occidente queda en manos de
terceras personas para ver si alguien, en
determinado momento, suaviza la posición
del líder del Kremlin y lo lleva a una mesa de
negociación. 

Con el perfil de Putin, de hombre
duro de la KGB,  dominante y controlador,
realmente rompería todos los esquemas que
un año después ordenase un alto al fuego para
negociar. ¿Qué va a negociar?  ¿Hará una
contrarreforma para sacar de la Constitución
rusa a los territorios ucranios invadidos y
anexados ilegalmente? Lo que hay es una
parte territorial en disputa y Ucrania defiende
a su país, quiere la salida de las tropas rusas y
Putin, se niega a hacerlo porque ve el
territorio invadido ya como parte de Rusia.
¿Cómo se resuelve está disputa? A l
brasileño Luiz Inácio Lula da Silva, se le ocurre
otro plan de paz como si fuese una tercera vía
y que posiciona a Brasil en pleno disparate de
los planes de paz. El del mandatario carioca
es tan ambiguo y tan cobarde como el de
Jinping: no condena la invasión bélica, no
condena que un país violente la frontera de
otro y entre con su ejército a matar a cientos
de civiles solo porque quiere apropiarse de sus
costas, de su infraestructura y de sus recursos. 

Tan poco es que Lula tenga mucha
autoridad moral para convertirse en
negociador de una paz a la que, por increíble
que parezca, tampoco toma en cuenta ni el
dolor, ni los intereses, del país invadido. 

El presidente brasileño quiere

blanquearse a nivel internacional: con el
pretexto de sumar apoyos a su causa ha
iniciado una cruzada que le ha llevado por
diversos países. Así también aprovecha para
de paso, hablar de negocios y no muy bien que
digamos de Ucrania o de Estados Unidos. 

Lula culpa a la política exterior
injerencista de Washington de haber desatado
la invasión, ante el temor del Kremlin, de que
Ucrania fuese incorporada a las filas de la
OTAN. Aunque, la Alianza nunca ha tenido el
más mínimo interés en hacerlo, ni siquiera en
la actualidad, a pesar de que Jens Stoltenberg,
declare a diestra y a siniestra que “el lugar de
Ucrania está dentro de la OTAN”. E l
añejo político brasileño también fustiga a
Ucrania, sobre todo a Zelenski a quien culpa
de irritar a Putin en los territorios de la región
del Donbás y del Lugansk con su política de
erradicación del ruso y de una ideología de
reconversión en los territorios fronterizos.

A COLACIÓN
Lula quiere un mayor acercamiento

con China y con Rusia, sus dos socios en los
BRICS. Brasil que no es precisamente cualquier
economía por su importancia en América
Latina y en el mundo busca estrechar sus
relaciones con estos dos países en momentos
en que Estados Unidos quiere dinamitar la
multipolaridad. 

Hasta ha cuestionado recientemente
el reinado del dólar siguiendo la  misma
estrategia de Putin que alienta, una y otra vez,
a que China  lídere una nueva opción
monetaria distinta a la del billete verde. 
¿Cómo se puede negociar una paz sin
alinearse y convertirse en un esbirro del
invasor cuando haces precisamente eso?
Siguiendo las recomendaciones de Putin,
recientemente Lula decidió que  su país
entrase en el sistema interbancario CIPS Cross-
Border Interbank Payment System. 

El CIPS es un sistema de pago que
ofrece servicios de compensación y
liquidación para sus participantes en pagos y
transferencias transfronterizas en moneda
china ya sea en Renminbi o yuanes.
Básicamente es la estructura del mercado
financiero chino y una alternativa al SWIFT del
que fue expulsado parte del sistema bancario
ruso como represalia ante la invasión.  De esta
forma, Lula da un paso brusco para continuar
su separación de Washington y su
alineamiento con Rusia y China; mientras que
en su viaje  a España, ha buscado  el cobijo del
país ibérico para que, de una vez por todas,
salga adelante el acuerdo Mercosur y la UE
que año con año sigue enquistado. El Brasil de
Lula ya no está dispuesto a seguir aguardando
más tiempo para que los europeos reaccionen;
por lo pronto, su relación con China es cada
día más creciente y vital. Lula propone una
paz poco creíble y que responde a sus propios
intereses geopolíticos y geoeconómicos. 
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“La mayoría de los sistema autoritarios
causan, en los países en los que se aplican,
alucinantes casos de desviación”: Amélie
Nothomb
●Militarización, sustento del autoritarismo
● Gabinete de seguridad analizará

estrategia ante Comisión Bicameral
● Adiós a la Secretaría Ejecutiva del Sistema

Nacional Anticorrupción
● Viacrucis migrante exige justicia para los

muertos en Ciudad Juárez
El agudizado proceso de militarización

iniciado desde el gobierno de Felipe Calderón,
seguido con Enrique Peña Nieto y acentuado
con Andrés Manuel López Obrador, ha
fracasado en pacificar al país y reducir la
violencia en territorio nacional. Está
demostrado no funciona esa estrategia: más de
140 mil muertos a la fecha tan sólo en cuatro
años; más de 500 mil desaparecidos
acumulados en tres sexenios; cientos de miles
de desplazados por la violencia de las
organizaciones criminales; miles de
feminicidos; tortura sistemática durante
procesos judiciales; ejecuciones extrajudiciales;
y pérdidas multimillonarias económicas y
sociales. El país lleva décadas resintiendo la ola
de violencia y todo apunta a su profundización,
sin que los responsables de gobernarnos
quieran hacer cambios y corregir el rumbo.

A pesar de todas las evidencias y resultados
insisten en mantener su fallida estrategia de
militarización de la seguridad pública,
agudizada con su política de “abrazos, no
balazos” a los delincuentes, con quienes, todo
indica, existen autoridades implicadas en los
pactos de impunidad, a cambio de
financiamiento y respaldo en procesos
electorales. Y no sólo eso, pretenden heredar
acuerdos a quien resulte el sucesor del próximo
sexenio, sea del partido que sea, con lo cual
seguiremos padeciendo de la ola de violencia
y las matanzas presentadas regularmente en
distintos puntos del país. El empoderamiento
logrado por las organizaciones criminales no
será fácil de revertir.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación le
enmendó recientemente la plana al presidente
López Obrador en materia de militarización de
la seguridad pública, quien montó en cólera y
arremetió contra los ministros. El Pleno de la
SCJN declaró la semana pasada la invalidez de
un paquete de artículos de la Ley de la Guardia
Nacional, estableciendo su adscripción
operativa y administrativa a la Secretaría de la
Defensa Nacional como inconstitucional. Con
el voto aprobatorio de Alfredo Gutiérrez, Luis
María Aguilar, Jorge Pardo, Margarita Ríos
Fajat, Javier Laynez, Alberto Pérez Dayán y de
la presidenta de la Corte, Norma Piña, del
decreto confeccionado bajo la ponencia de Juan
Luis González Alcántara, se declaró también la
invalidez de los artículos transitorios Tercero,
Sexto y Séptimo del decreto impugnado por la
minoría parlamentaria en la Cámara de
Senadores mediante acción de

inconstitucionalidad, promulgado el 9 de
septiembre del año pasado.

“Resulta inconstitucional el traslado
administrativo, presupuestario, orgánico,
funcional y de mando que el Decreto
impugnado, a través de los artículos
analizados en este apartado, realiza (…) Éste
se opone al texto del Artículo 21 (de la
Constitución) que, como una garantía del
carácter civil de la Guardia Nacional, incorpora
expresamente que ésta deberá quedar
incorporada a la dependencia del ramo de la
seguridad pública, quien formulará no
solamente la Estrategia Nacional de Seguridad
Pública, sino sus programas, políticas y
acciones”, cita el proyecto de sentencia
aprobado por mayoría de ocho votos.

De inmediato, el presidente enfureció y
arremetió contra los ocho ministros de la Corte
a quienes acusó actuaron “de manera facciosa”
y “no con criterio jurídico, sino político”. En
conferencia de prensa desde Palacio Nacional,
el primer mandatario sostuvo:“Actúan al estilo
del gobierno de Felipe Calderón y de su
secretario de Seguridad, Genaro García Luna,
condenado en Estados Unidos por narcotráfico
y asociación delictuosa”. Ahí mismo y
desestimando el mandato de la SCJN, pidió a la
titular de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
mantener al general retirado David Córdova
Campos como comandante de la GN. Además,
la funcionaria deberá hacer un recorrido por
las instalaciones y cuarteles para informar a
los 130 mil elementos se mantendrán sus
salarios, prestaciones y ascensos, igualando a
los de los integrantes de las Fuerzas Armadas.

En la misma conferencia adelantó: “El
primero de septiembre de 2024 (…) va a ser mi
último informe (…) presentaré una nueva
iniciativa de reforma constitucional para
insistir en que la Guardia Nacional dependa de
la Sedena”. AMLO espera gane Morena la
mayoría calificada en la próxima elección
federal y así se apruebe el último día de su
gestión para lo cual tendrá un mes para
lograrlo, “y voy a pedirles prioridad”. Al día
siguiente, AMLO continuó con sus ataques a
los ministros por invalidar la transferencia de
la GN a la Sedena, con el añadido de su
interpretación a la resolución de poner como
fecha para poner en marcha las disposiciones
el primero de enero del 2024.

Sin embargo no hay ningún retroceso, se
trata de hacer el trámite con responsabilidad,
aclarando el destino de los recursos asignados
en el presupuesto de Egresos para el próximo
año, dejando asignados claramente los
designados para la Defensa y los de la Guardia
Nacional. Así queda perfectamente clara la
obligación de la GN de entregar cuentas claras,
lo cual no se exige a las fuerzas armadas. Para
poner las cosas en orden se estableció la fecha
referida y no habrá excusa alguna para no
hacer lo debido de manera correcta y
satisfactoria para todos, es decir, las

autoridades y los ciudadanos.
Este lunes y por primera vez, el Gabinete de

Seguridad, integrado por los secretarios de
Seguridad, Defensa, Marina, de Gobernación y
el comandante de la Guardia Nacional, se
reunirán con la Comisión Bicamaral del
Congreso de la Unión, para la evaluación y
seguimiento de la fuerza permanente en tareas
de seguridad pública. De acuerdo con el oficio
remitido a los integrantes de la Comisión, el
encuentro considerado “histórico” se realizará
de manera privada en el Senado y estará
encabezado por el presidente de la Junta de
Coordinación Política, Ricardo Monreal. Ahí se
revisarán los incidentes en los cuales han
estado implicados integrantes de la Guardia
Nacional traducidos en “graves acciones” en
contra de ciudadanos.

La reunión tiene como objetivo el diálogo
entre senadores y diputados con los titulares
de Gobernación, Adán Augusto López; de
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez; de la Defensa Nacional, general Luis
Cresencio Sandoval; de Marina, almirante José
Rafael Ojeda; y el comandante de la Guardia
Nacional, general retirado David Córdova
Campos, con el propósito de intercambiar
información respecto a los indicadores
contenidos en los informes por presentar por
el titular del Ejecutivo, respecto de la
participación permanente de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad. Aunque bien
puede señalarse buscarán permanezca el
gatopardismo, lo cual puede verse claramente
cuando se decide mantener a un general –
aunque esté retirado- como máximo mando de
la GN, dejando como ha sido a doña Rosa Icela
como tapadera. Cabe recordar que la Comisión
Bicamaral se conformó como parte de las
reformas para lograr pueda disponer el
Presidente de la República de las fuerzas
armadas en tareas de seguridad hasta el 2028.
El 22 de marzo pasado quedó formalmente
instalada la Comisión Bicamaral y esa reunión
es considerada “histórica”. Para el senador
Ricardo Monreal, este órgano de control sí
puede hacer la diferencia, al contar con
facultades para proponer al Ejecutivo algunas
enmiendas al plan de la Guardia Nacional, lo
cual les estaba impedido.

El reto en materia de seguridad pública para
México es enorme. La negligencia,
incompetencia e inoperancia del Sistema de
Justicia en nuestro país ha llevado a la
violación de todos los derechos humanos en
territorio nacional y la negación de su esencia:
la dignidad de la persona. Con la llamada
guerra contra el crimen organizado no sólo no
se ha reducido el crimen, por el contrario, se
ha potenciado y se ha incrementado la
violencia en el país, la cual cada año alcanza
cifras históricas. En cambio, la expectativa de
vida se redujo por primera vez desde la
Revolución. Es decir, lo que hemos perdido las
y los mexicanos con esta política de seguridad,
es nuestra vida. Todo esto ha sucedido a pesar
y como producto de la presencia del Ejército y
la Marina en las calles. La letalidad del Ejército
en la “lucha” contra el crimen organizado, es
mucho mayor a la de un Ejército en conflicto
armado. Matan sin mediar ningún
procedimiento y sin justificación, abusando de
su presencia en el territorio. Llevar a la
Constitución la militarización del país, es uno

de los mayores errores del gobierno de la 4, Lo
es, porque no responde ni a la expectativa de
transformación y de paz sembrada en los 30
millones de votantes que tanto se presumen,
ni a las promesas de justicia y garantías de no
repetición prometidas a las víctimas, ni a las
necesidades del país por el que se prometió
velar.

DE LOS PASILLOS
Unos tres mil migrantes iniciaron en el sur de

México una caravana denominada “Viacrucis
Migrante” para exigir justicia por la muerte de
40 personas en el incendio en una estación
migratoria de Ciudad Juárez en marzo; se deje
de esconder a los altos mandos responsables
de estos homicidios; terminar con estas
cárceles (estaciones migratorias); y la
desaparición del Instituto Nacional de
Migración. Culpan al gobierno de la tragedia.
“El Estado las mató”, “Crimen de Estado”,
“Viacrucis a los migrantes”, vociferaban los
migrantes quienes partieron a primera hora
del domingo de Tapachula, en la frontera con
Guatemala, con destino a la Ciudad de México
para reclamar el gobierno castigo a los
responsables de la tragedia. Irineo Mújica, de
la organización Pueblos Sin Fronteras, dijo
están pidiendo sea juzgado el titular del INM,
Francisco Garduño, y el cierre definitivo de
todas las estaciones migratorias del país, y se
ofrezcan formas ágiles de regularización para
los migrantes…

De hacer realidad la liquidación de varias
dependencias e institutos, el Instituto Nacional
de Transparencia, del cual se expresa tan mal
el titular de Gobernación, señalándolo como
cómplice de las corruptelas del gobierno, se
ahorrará mucho trabajo. La iniciativa para
desaparecer distintas funciones menciona:
Fideicomiso de Fomento Minero; Dirección
General de Educación Indígena, Intercultural y
Bilingüe; Instituto Nacional de Lenguas
Indígenas; Instituto Mexicano de Tecnología
del Agua; Instituto Nacional de Ecología y
Cambio Climático; Comisión Nacional para el
Uso Eficiente de la Energía: Instituto Mexicano
de la Juventud; Instituto Nacional de la
Economía Social; Instituto Nacional de las
Personas Adultas Mayores; Consejo Nacional
para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas
con Discapacidad; Secretaría Ejecutiva del
Sistema Nacional Anticorrupción; Dirección
General de Publicaciones; Centro Nacional para
la Salud de la Infancia y la Adolescencia;
Coordinación General de la Comisión Mexicana
de Ayuda a Refugiados; Secretaria Ejecutiva del
Sistema Nacional de Protección Integral de
Niñas, Niños y Adolescentes; Servicio Nacional
de inspección y Certificación de Semillas;
Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura;
Servicio de Información Agroalimentaria y
Pesquera.Estos 18 órganos desconcentrados
organismos descentralizados, fideicomisos o
unidades administrativas podrían ser
desaparecidos o fusionados a las diferentes
secretarias de estado, pero las transferencias
publicadas no refieren con exactitud la
transformación de las funciones, eso sí, sin
mediar aclaración alguna queda eliminada la
Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional
Anticorrupción. Más clara no encontramos ni
el agua y menos la entregada para beber. ¿O
si?
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Infobae / EFE
El Instituto Cervantes reúne en

una exposición los tesoros
literarios que guardan las
bibliotecas de sus sedes por todo
el mundo, entre ellos ediciones de
1592, cartas originales de Jorge
Guillén y Rafael Alberti o un texto
mecanografiado original
corregido a mano por el Nobel
Mario Vargas Llosa.

Del uno al otro confín. Las
bibliotecas del Instituto
Cervantes es el título de esta
muestra a partir de los fondos de
las bibliotecas de las 64 sedes que
la institución tiene en 35 países y
que, según explicó hoy su
director, Luis García Montero,
conforman en la red “la mayor
biblioteca española en el mundo”.

La exposición toma su título de
los versos de “La canción del
pirata” de José de Espronceda.
Para su puesta en marcha se llevó
a cabo una compleja tarea de
selección de 308 piezas de entre
el casi millón y medio de
referencias que conforman el
catálogo de la red de bibliotecas,
con dos mil publicaciones
anteriores a 1900, de las que
algunas proceden de donaciones,
legados o herencias, explicaron
García Montero y la responsable
de bibliotecas del Cervantes,
Cristina Gonzalo. Una muestra
que quiere unir la apuesta digital
del Instituto Cervantes con la
herencia del pasado para mostrar
estos ejemplares desconocidos
del patrimonio bibliográfico y
documental de la institución,
conservado tanto en sus
bibliotecas del exterior como en
la Biblioteca Patrimonial de Alcalá
de Henares (Madrid), explicó
García Montero.

Libros que destacan por su

antigüedad, rareza, belleza,
dedicados por sus autores o de
singularidad única, indicó
Gonzalo, quien destacó la parte
de la exposición en la que,
enmarcados los ejemplares como
obras de arte, se muestran
primeras ediciones y citas de los
autores panhispánicos que dan
nombre a las bibliotecas del
Cervantes en el mundo.

Entre los fondos más antiguos
se seleccionaron el Parasat
Bre’siyt, comentario al Génesis
datado en 1600, de la biblioteca
de Tánger (Marruecos); la
Chronica de la provincia de Syria
y Tierra Santa de Gerusalem, de
Juan de Calahorra (1684),

conservado en la biblioteca de
Estambul; o el Tratado en loor de
las mujeres, de Cristóbal Acosta
(1592) de la biblioteca de Roma.

En un recorrido por el siglo XIX,
el Cervantes muestra también
primeras ediciones de los
escritores españoles Jovellanos,
Cadalso, Pardo Bazán, Galdós o
Valera, que conviven con
testimonios sobre España de
algunos viajeros ilustres, como
George Borrow, Hans Christian
Andersen o Richard Ford.

La primera edición de la
Gramática de la lengua castellana
de Andrés Bello (1847) o libros de
Larra y Fernán Caballero son
otros de los ejemplares que

pueden verse junto a los
posteriores de Valle-Inclán, Rubén
Darío, Pérez Galdós, Juan Ramón
Jiménez, Azorín, Unamuno o
Manuel Azaña y ejemplares con
dos dedicatorias de Federico
García Lorca.

La Guerra Civil, ilustrada por
folletos de trinchera, propaganda
de ambos bandos de aquellos
años, procedentes de la biblioteca
del Cervantes en Londres, y la
posguerra y el exilio, con libros de

León Felipe, María Zambrano o
Luis Cernuda, son otros de los que
pueden verse en la exposición.

Destacan también las cartas
originales de Isaac Peral, Jorge
Guillén y Rafael Alberti o el
manuscrito mecanografiado
original de La guerra del fin del
mundo, corregido a mano por
Mario Vargas Llosa, que regaló a
la autora brasileña Nélida Piñón,
y posteriormente ella legó a la
biblioteca de Rio de Janeiro.

El Instituto Cervantes
reúne las joyas literarias
de sus bibliotecas en
todo el mundo
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Infobae
En las bibliotecas y escuelas de

Estados Unidos, la prohibición de
libros se incrementó en 2022, en
especial los títulos relacionados
con la comunidad LGBTQI+ y las
personas negras, entre ellos,
clásicos como The Bluest Eye, de
Toni Morrison, y The Handmaid’s
Tale, de Margaret Atwood, y obras
más recientes, como Este libro es
gay, de James Dawson, y Gender
Queer, de Maia Kobabe.

Si en 2021, los libros
cuestionados llegaron a ser 1858,
el año pasado el número ascendió
a 2571 títulos, un 40% más. El
incremento se debe a las quejas
elevadas por padres, activistas,
funcionarios de las juntas
escolares y legisladores que
cuestionan el acceso de los niños
a determinados libros, según la
Asociación Estadounidense de
Bibliotecas.

Esta situación se ve facilitada
por leyes que lo permiten y por el
accionar de grupos conservadores
en Tennessee, Utah y Florida, uno
de los estados donde el conflicto
escaló más y derivó en
acusaciones a bibliotecarios por
considerar que promueven
obscenidades y hasta la pedofilia,
muchos de los cuales recibieron
amenazas por negarse a retirar
textos.

La lista de libros, publicada por
la Asociación Estadounidense de
Bibliotecas (ALA, por sus siglas en
inglés) en el marco de la Semana
Nacional de las Bibliotecas, da
cuenta de que los títulos más
cuestionados contienen
representaciones LGBTQI+ o
material que los denunciantes
consideraron sexualmente
explícito.

Esa lista se amplió a 13 títulos,
y el más cuestionado fue Gender
Queer, de Maia Kobabe, una
novela gráfica-memorias sobre la
identidad de género, mientras
que el segundo fue All Boys Aren’t
Blue, de George M Johnson, una
memoria sobre la infancia, la
adolescencia y los años
universitarios del autor, acerca de
cómo es crecer siendo negro y
queer.

Este libro es gay, de Dawson,
que el autor describió como “un
manual para todas las áreas de la
vida como persona LGBT”, fue el
décimo libro más buscado.

La ALA rastrea las solicitudes de
eliminación de libros en las
bibliotecas de Estados Unidos e
informó que en 2022 había visto
la mayor cantidad de informes de
llamadas para eliminar o
restringir libros desde que
comenzó a recopilar datos hace
más de 20 años. Los datos se

compilan a partir de informes
presentados a la Oficina para la
Libertad Intelectual de la ALA por
profesionales de bibliotecas y de
noticias publicadas en ese país,
según consigna The Guardian.

“Lo que reflejan los números es
que se trata de una campaña”,
dijo Deborah Caldwell-Stone,
directora de la Oficina para la
Libertad Intelectual de la
asociación, y sostuvo que se trata
de “una campaña de grupos
políticamente partidistas para
eliminar una gran cantidad de
libros que no cumplen con su
agenda, ya sea una agenda
política, religiosa o moral”.

La alarma por esta situación se
incrementó entre bibliotecarios y
defensores de la libertad de
expresión debido a la nueva
legislación que busca regular el
contenido de las bibliotecas o la
forma en que los bibliotecarios
hacen su trabajo. En este sentido,
el año pasado, se aprobaron leyes
que imponen restricciones a las
bibliotecas en siete estados,
incluidos Tennessee, Oklahoma,
Florida y Utah, según un análisis
realizado por EveryLibrary, un
comité de acción política para
bibliotecas.

Los republicanos en la Cámara
presentaron una “Declaración de
Derechos de los Padres”, una

propuesta de ley que a algunas
organizaciones de defensa de la
educación les preocupa que
pueda conducir a un aumento en
las prohibiciones de libros. El
proyecto de ley exige que los
padres tengan acceso a “una lista
de los libros y otros materiales de
lectura disponibles en la
biblioteca de la escuela de sus

hijos”, según The New York
Times.

Los esfuerzos para retirar libros
aumentaron durante la pandemia
y se fue extendiendo de una
comunidad o distrito escolar a
otro a través de las redes sociales,
a medida que circulaban las listas
de libros marcados como
inapropiados.

Aumentó un 40% la prohibición de libros sobre la comunidad
LGBTQI+ y personas negras, en Estados Unidos
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Infobae 
Disney celebra su centenario

con una exposición multimedia
en la ciudad alemana de Múnich,
en la que los visitantes se
sumergen en el legado cultural de
la compañía a través de una serie
de recuerdos del reino de fantasía.
La muestra, llamada “Disney
100″, expone miles de objetos y
documentos sacados de los
archivos de Disney en un
recorrido por 10 galerías. En cada
sala, los visitantes pueden ver
guiones originales, fotos,
accesorios de películas,
correspondencia y artículos
comerciales.

Los organizadores también
sacaron a la luz 250 piezas
originales, entre ellas dibujos de
la película Blancanieves de 1937,
la bola de nieve de Mary Poppins
o el primer billete de entrada a los
parques de Disney.

Los orígenes de Disney
remontan a 1923, cuando Walter
Elias Disney, un joven artista

Disney celebra sus 100 años en Múnich



publicitario de Kansas City,
produjo una serie de
cortometrajes mudos que
sumergían a una heroína llamada
Alicia en un universo encantado.
La serie marcó el lanzamiento del
estudio de animación y fue la
piedra angular de la saga. El
contrato firmado por Walt Disney
para distribuir Alicia en el país de
las maravillas figura en la
exposición, abierta hasta
septiembre y que recorrerá
también otras ciudades europeas.

De Mickey Mouse a Marvel
“Muchos niños y jóvenes no

entienden hoy en día que Walt
Disney era una personal real”,
señaló Becky Cline, directora del
archivo Disney. Los personajes,
explica, llegaron a eclipsar el
creador. Un video del fundador da
la bienvenida a los visitantes
apenas llegan a la exposición.

La muestra es una “excelente
oportunidad para contar historias
sobre el propio Walt Disney y
mostrar que todos los cimientos
de la empresa empezaron con él”,
añadió Cline. También recuerda la
llegada de Mickey Mouse a las
pantallas en 1928 con una página
del guión original de “Barco de
Vapor Willie”, el primer dibujo
animado en el que el famoso
ratón es protagonista.

La exposición recorre los
personajes que marcaron Disney,
de Blancanieves a Piratas del
Caribe, pasando por la Cenicienta,
y adentra a los visitantes en los
bastidores de la realización
cinematográfica. “Queríamos
hacer algo que todo el mundo
pudiera disfrutar, que todo el
mundo pudiera entender, sin
importar la edad o el origen
cultural”, explicó Cline.

De Mickey Mouse a Marvel
“Muchos niños y jóvenes no

entienden hoy en día que Walt
Disney era una personal real”,
señaló Becky Cline, directora del
archivo Disney. Los personajes,
explica, llegaron a eclipsar el
creador. Un video del fundador da
la bienvenida a los visitantes
apenas llegan a la exposición.

La muestra es una “excelente
oportunidad para contar historias
sobre el propio Walt Disney y
mostrar que todos los cimientos
de la empresa empezaron con él”,
añadió Cline. También recuerda la
llegada de Mickey Mouse a las
pantallas en 1928 con una página
del guión original de “Barco de
Vapor Willie”, el primer dibujo
animado en el que el famoso
ratón es protagonista.

La exposición recorre los
personajes que marcaron Disney,
de Blancanieves a Piratas del
Caribe, pasando por la Cenicienta,
y adentra a los visitantes en los
bastidores de la realización
cinematográfica. “Queríamos
hacer algo que todo el mundo
pudiera disfrutar, que todo el
mundo pudiera entender, sin
importar la edad o el origen
cultural”, explicó Cline.

La exhibición también explica
cómo Disney construyó su
imperio a través de la adquisición
de estudios como Pixar y Marvel,
y la franquicia cinematográfica
Star Wars. El mágico reino
también se convirtió en un actor
clave en las transmisiones en
directo a través de Disney+, que
cuenta con unos 161 millones de
suscriptores.

La elección de Múnich no es
superficial: Dinsey se inspiró en el
castillo de Neuschwanstein, al sur
de la ciudad, para crear el castillo
de la Bella Durmiente, que se
convirtió en el famoso logo del
grupo.
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Forbes 
El mercado de los robots

domésticos está valorado en
7,990 millones de dólares y se
espera que en los próximos 5
años alcance los 18,900 millones
de dólares, según un estudio de
la consultora Mordor
Intelligence. Con esa perspectiva
de crecimiento, empresas como
Tesla, de Elon Musk, han
volteado a ver el mercado.  

El mercado de los robots
domésticos está segmentado por
aplicación (aspiración, trapeado,
corte de césped, limpieza de
vidrios y piscinas, compañías,
entre otras) y dominado por
grandes jugadores, los “Mercedes
Benz de la robótica doméstica”,
como Panasonic, Samsung,
Neato, Ecovacs y iRobot.

“Con el concepto de hogar
inteligente en rápido
crecimiento, se espera que la
robótica desempeñe un papel
crucial en el ecosistema general
del hogar inteligente”, destaca
Mordor Intelligence. Pero, acota,
“los costos más altos de
adquisición y mantenimiento de
estos robots se encuentran entre
los factores importantes que
desafían el crecimiento del
mercado”.

En medio de este panorama,
Octavio Urzúa fundó en 2018, en
Santiago de Chile, Osoji Robotics
Corporation, una startup
dedicada a la fabricación de
robots domésticos de bajo costo
que en 2021 encontró en México
uno de sus mercados principales
y en 2022 debutó en ScaleX, una
bolsa de valores chilena
especializada en startups.

En entrevista con Forbes

México, Urzúa comenta que
aunque los robots domésticos
tienen una alta penetración en
Estados Unidos o Asia, en
Latinoamérica es muy baja
todavía, lo que significa una
ventana de oportunidad para su
compañía. Si bien admite que
hay gigantes que dominan el
mercado, su diferenciador es
democratizar la robótica
doméstica a precios accesibles.

“Queremos que la robótica
doméstica esté al alcance de
cualquier hogar. Nuestra tesis es
que los robots tengan 30 a 50%
en menos costo que el líder de
mercado”, dice Octavio Urzúa.

Osoji fue fundada por un
equipo reducido de 20 personas
de distintos países como Chile,
México, Argentina, Japón,
Estados Unidos y Francia, y salió
a la bolsa chilena el año pasado.

El primer robot doméstico de
Osoji fue un limpiavidrios que
tuvo gran aceptación de los
clientes. “Muchos de ellos los
compran para emprender,
adquieren uno o más dispositivos
y ofrecen servicios de limpieza de
vidrios que son difíciles de
limpiar”, comparte Urzúa, quien
él mismo ha usado sus robots
para emprender y dar servicios
agregados.

De hecho, Urzúa es un
ingeniero civil industrial que
trabajó en la construcción de
fachadas de vidrio para edificios
en Estados Unidos. Durante más
de 10 años, tuvo en su cabeza la
idea de resolver el problema de la
limpieza de vidrios en edificios
de gran altura y, después de ver
un robot de limpieza de vidrios
en una feria en Japón, decidió

comenzar con el desarrollo de
robots para el hogar.

En poco tiempo, Osoji creció su
catálogo de productos a otros
tipos de robots para el hogar,
como aspiradores y robots de
cocina para satisfacer las
necesidades de limpieza de los
usuarios en la región. Urzúa
asegura que una vez que el
usuario prueba un robot
doméstico, es muy difícil que éste
salga de su casa, por lo que
avizora un mercado en
crecimiento.

La marca ha creado una familia
de robots que ofrece un valor
más intermedio, con una calidad
equivalente a la de los productos
premium, pero sin los lujos que
elevan los costos de producción
y por lo tanto el precio al
consumidor final. El modelo de
negocio de la empresa se centra
en la eficiencia en costos,
manteniendo solo la tecnología
esencial e integrando hardware,
software, datos y una aplicación
en una sola marca.

El modelo de ingresos se basa
en la venta de productos con
precios accesibles para cualquier
hogar y ventas a plazos
principalmente a través de
canales digitales. La empresa
espera utilizar los fondos
obtenidos a través de la oferta
pública inicial de acciones en
Chile para seguir expandiéndose
en México y consolidarse en el
mercado emergente de robots
domésticos.

Osoji dispone de datos
estadísticos representativos,
anonimizados y agregados de los
usuarios de sus robots, lo que les
permite conocer detalles como el

tamaño promedio de las
superficies que los usuarios
limpian. A partir de esta
información, la empresa ha
desarrollado modelos específicos
de robots con baterías adaptadas
a estas superficies.

Los datos recopilados también
permiten a la empresa mejorar
los robots y diseñar nuevas
funcionalidades para los mismos,
como la capacidad de aprender
del entorno y evolucionar con el
uso. Los sensores de choque que
poseen los robots permiten crear
un mapa de la habitación y
recordar los objetos en ella, lo
que facilita la limpieza en futuras
ocasiones.

A diferencia de otros robots de
gama más alta, la aspiradora de
Osoji no utiliza sensores para
detectar objetos en el camino,
sino que literalmente tiene un
parachoques que resiste los
impactos, lo cual reduce el precio
al consumidor final, pero
mantiene las mismas
prestaciones que un dispositivo
de gama alta.

La penetración y adaptación de
los consumidores a estos
dispositivos aún es emergente en
México y Latinoamérica, pero la
empresa destaca que la adopción

no se limita a un segmento
específico de la población, sino
que es transversal. La mitad de
los clientes de la empresa se
encuentran en Ciudad de México,
en colonias de diferentes niveles
socioeconómicos.

De acuerdo con Urzúa, el
mercado de robots domésticos
presenta un gran potencial de
crecimiento en los próximos años
en América Latina. Actualmente,
dijo, países desarrollados como
Estados Unidos tienen una
penetración del 65% de robots
domésticos, mientras que en
España, el robot de cocina tiene
una penetración del 75%. En
Latinoamérica, en cambio, la
penetración es solo del 20%, lo
que representa una gran
oportunidad de crecimiento.

No obstante, se espera que sea
la región de Asia-Pacífico la que
registre un alto crecimiento de la
robótica doméstica en los
próximos años, principalmente
en economías como China, Japón
e India. “La demanda y el
consumo de robots de limpieza
pueden aumentar en la región
debido al rápido desarrollo de
sistemas robóticos por parte de
empresas chinas y japonesas”,
detalla Urzúa.

Con robots domésticos de bajo costo, esta startup
chilena desafía a los gigantes de la industria
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BEISBOL 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Se llevó a cabo la inauguración

de la temporada 2023 del equipo
de beisbol Generales de Durango
en su estadio Francisco Villa. El
evento contó con la presencia de
importantes personalidades del
mundo del deporte en Durango,
como el presidente del club
Carlos Lazo, Eddy Díaz, así como
el ligamayorista Miguel Tejada y
el director del deporte en
Durango, César Cárdenas.

La inauguración comenzó con
un espectáculo de luces y música
que dio paso a la presentación de
los jugadores del equipo

Generales de Durango, quienes
salieron al campo portando sus
uniformes nuevos. La emoción de
los aficionados se hizo sentir en
el estadio, quienes corearon los
nombres de sus jugadores
favoritos.

En resumen, la inauguración de
la temporada 2023 del equipo
Generales de Durango en su
estadio Francisco Villa fue un
evento emocionante y lleno de
alegría para los aficionados del
béisbol en la región. Con la
presencia de personalidades
importantes del deporte en
Durango, se dejó claro que el
apoyo al equipo será constante
durante toda la temporada.

AArrrraannccóó  llaa
tteemmppoorraaddaa
eenn  ccaassaa  
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DÍA DEL NIÑO

Inscripciones
agotadas, aseguran un
gran evento para los
niños 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El próximo fin de semana se

llevará a cabo la carrera Nuestros
Héroes 2023, un evento que ha
sido confirmado por Marisol
Rosso, presidenta del DIF Estatal,
como una gran fiesta en Durango.
Este evento regresa a la capital
del estado, pero por primera vez
también se celebrará en la
comarca lagunera,
específicamente en Gómez
Palacio.

VAYAN PRERADOS
La presidenta del DIF ha pedido

a los participantes que vayan
preparados para este evento. Es
importante que los niños y los
padres lleven ropa cómoda y
tenis adecuados para correr.
Además, se recomienda que
traigan una bolsa para guardar
sus pertenencias, ya que habrá
muchas sorpresas al finalizar la
carrera.

SORPRESAS
La carrera contará con un toque

especial, ya que habrá una lluvia
de pintura al final del recorrido.

Esto sin duda será un momento
emocionante para todos los
participantes, pero es importante
que lleven ropa que no les
importe mancharse.

ALTRUISTA
El evento es altruista y todas las

inscripciones, tanto en Durango
como en la comarca lagunera,
irán destinadas íntegramente a
Casa Hogar Durango. Se espera la
participación de alrededor de tres
mil personas en Durango y dos
mil 500 personas en Gómez
Palacio, lo que convierte a la
carrera Nuestros Héroes 2023 en
uno de los eventos más grandes
de su tipo en la región.

HABRÁ ESTACIONAMIENTOS
César Cárdenas, director del

Deporte en Durango, ha
anunciado que se habilitarán dos
estacionamientos para los
participantes. Uno estará ubicado
en la avenida Gómez Morín y otro
en Felipe Pescador. Además, se
habilitará un estacionamiento en
una cancha de futbol ubicada a
un costado de la avenida.

KITS
La entrega de los kits para la

carrera se realizará en el Museo
Interactivo Bebeleche a partir del
viernes. Los participantes pueden
recoger sus kits desde las 10:00

hasta las 20:00 horas.

SERÁ UN ÉXITO
La carrera Nuestros Héroes 2023

promete ser un evento
emocionante y divertido para
todos los participantes. Además,

al ser un evento altruista, los
participantes pueden sentirse
bien al saber que están
contribuyendo a una buena
causa. Sin duda, será un evento
que recordarán durante mucho
tiempo.

SSeerráá  uunnaa  ffiieessttaa  llaa  ccaarrrreerraa  NNuueessttrrooss  HHéérrooeess  
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AJEDREZ

MAZATLÁN, SIN
José Antonio Toledo Ortiz,

presidente del Consejo de
Administración de Venados de
Mazatlán y el Presidente
Ejecutivo, Ismael Barros Cebreros,
en compañía de directivos del
beisbol de México, visitaron a la
Ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, Margarita
Ríos Farjat.

La visita aconteció durante la
entrega de reconocimientos
celebrada el pasado martes 18 de
abril en la Suprema Corte de
Justicia, donde los diversos
directivos del beisbol mexicano
fueron recibidos por Ríos Farjat y
jugadores destacados.

Durante la reunión, los
directivos informaron sobre el
crecimiento del beisbol en los
últimos años, el interés por
seguir impulsando este deporte

en el país y dar a conocer a
México a nivel mundial en
materia deportiva, así como una
forma de encausar a los jóvenes a
las buenas prácticas.

Margarita Ríos Farjat se mostró
como una “Promotora del
deporte de beisbol” y escuchó a
los directivos e intercambiaron
opiniones en pro del deporte y
del beisbol, en busca de que más
jóvenes sigan el camino.

En la reunión estuvieron
presentes también los jugadores
Roberto “Tito” Valenzuela, César
Vargas, Manny Barreda, Samuel
Zazueta y José Cardona, quienes
además agradecieron el
reconocimiento recibido en la
Suprema Corte de Justicia por su
gran representación de México en
el Clásico de Beisbol 2023, siendo
los jugadores inspiración para
chicos y grandes.

DDiirreeccttiivvooss  ddee  VVeennaaddooss
ddee  MMaazzaattlláánn  ssee  rreeúúnneenn
ccoonn  llaa  MMiinniissttrraa  ddee  llaa
SSuupprreemmaa  CCoorr ttee  ddee
JJuussttiicciiaa  ddee  llaa  NNaacciióónn



Escalada ya tiene a
quienes representarán
a Durango en Juegos
Nacionales 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El pasado fin de semana se llevó

a cabo el selectivo estatal de
Escalada Deportiva rumbo a los
Juegos Nacionales Conade 2023,
organizado por la Academia de
Escalada Deportiva Corazón de
Piedra, con el apoyo del Instituto
Estatal del Deporte y la
Asociación de Escalada Deportiva
del Estado de Durango.

KIDS
Cinco escaladores duranguenses

clasificaron para participar en los
Juegos Nacionales Conade 2023,
en Guadalajara, Jalisco, del 26 al
30 de mayo. En la categoría Kids,
Guillermo Hernández se llevó el
primer lugar, seguido por Luis
Martínez en segundo y Fernando

Arrellano en tercero. En la
categoría U14, el primer lugar fue
para Eliot Mares, mientras que
Andrea Arrellano y Andrés
Rodríguez ocuparon el segundo y
tercer lugar, respectivamente.

LIBRE
En la categoría Libre, Emiliano

Rodríguez se llevó el primer
lugar, seguido por Liam Márquez
en segundo, Samuel Márquez en
tercero y Jonathan Nevárez en
cuarto lugar. También
participaron en la competencia
Isaac Batrez, Antonio Briseño y
Eduardo Aldaba.

CINCO REPRESENTANTES
Los cinco escaladores que

representarán al estado de
Durango en los Juegos Nacionales
CONADE 2023 son Liam Márquez
e Isaac Batrez en la categoría
Junior, Emiliano Rodríguez y

Samuel Márquez en la categoría
Juvenil "A" y Jonathan Nevárez en
la categoría Juvenil "B". Además,
los entrenadores Marlene
Nevárez y Eduardo Aldaba, así
como el delegado Carlos Eduardo
Pérez Favela, acompañarán a la
delegación de escalada deportiva
duranguense.

UN LOGRO
Cabe destacar la importancia de

la escalada deportiva como
deporte en auge en Durango y en
México en general. El hecho de
que estos jóvenes escaladores
hayan clasificado para participar
en los Juegos Nacionales CONADE
2023 es un gran logro para ellos
y para el estado de Durango. Les
deseamos el mejor de los éxitos
en su participación y confiamos
en que pondrán en alto el nombre
de su estado y su disciplina
deportiva.
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FUTBOL

La Fiscalía Provincial
de Barcelona se opuso
a la petición de libertad
que interpuso la
defensa de Dani Alves
Agencias 
La Fiscalía Provincial de

Barcelona se opuso a la petición
de libertad provisional que
interpuso la defensa de Dani
Alves la semana pasada,
indicando que todavía se corre el
“riesgo de fuga”.

Dani Alves se encuentra en
prisión provisional desde el
pasado 20 de enero por
presuntamente agredir
sexualmente a una joven en la

discoteca Sutton de Barcelona.
En los próximos días se dará a

conocer el fallo.
El pasado 20 de abril, los

abogados de Dani Alves volvieron
a pedir la libertad provisional del
jugador ante el juzgado de
instrucción número 15 de
Barcelona, aportando un informe
de 200 páginas, que incluía
material videográfico.

La defensa de Dani Alves
también propuso la posibilidad
de imposición de una fianza y que
se le retiraran los pasaportes,
como garantía de que no salga de
España.

La Audiencia de Barcelona ya
había rechazado una libertad
provisional en el pasado mes de
febrero.

FFiissccaallííaa  ssee  ooppoonnee
aa  qquuee  DDaannii  AAllvveess
ssaallggaa  eenn  lliibbeerr ttaadd
pprroovviissiioonnaall



Las mexicanas
Gaxiola, Verdugo y
Salazar triunfan sobre
la pista pese al desdén
de la Conade, mientras
que Valencia Román y
Ruiz se coronan frente
a China
Agencias 
México sí sabe lo que es estar en

el top del mundo. De la mano de
sus atletas, todas mujeres, el país
puede celebrar que tiene a las
mejores exponentes en ciclismo y
en tiro de arco del mundo. Las
alegrías deportivas cayeron
primero este sábado cuando las
mexicanas Daniela Gaxiola, Yuli
Verdugo y Jessica Salazar
triunfaron en el Campeonato
Mundial de Ciclismo de Pista
realizado en Canadá. A miles de
kilómetros de distancia, en
Turquía, este domingo las
olímpicas Alejandra Valencia y
Aída Román, además de Ángela
Ruiz, sacudieron el mundo del
tiro de arco al ser más perfectas

que las arqueras chinas.
A México se le ha reprochado

que no sabe ganar en deportes de
conjunto, pero el foco mediático
ha estado puesto solo en el
fútbol. El único logro en conjunto
de los futbolistas ha sido una
meritoria medalla de oro en los
Juegos Olímpicos. Los verdaderos
triunfos han caído en otros
deportes que pelean por hacerse
un hueco en las parrillas
televisivas. Gaxiola, Verdugo y
Salazar se quedaron con la final
de ciclismo de pista al superar a
las locales. Las mexicanas fueron
más rápidas que las canadienses,
sus principales rivales, por
milésimas de segundo: 47.001
frente al 47.414. El resultado les
da réditos para subir en el
ranking mundial y pelear otro
torneo internacional en Glasgow.
Su triunfo, sin embargo, revela las
fracturas en la gestión del
deporte mexicano. Las mexicanas
viajaron a Canadá, pero
recibieron una advertencia de la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (Conade) en el
que avisaron que no pagarían sus
viáticos. Las deportistas, según

Proceso, solicitaron fondos a sus
Estados de origen (Jalisco, Sinaloa
y Baja California Sur) para
solventar los gastos. La Conade, a
través de sus canales de difusión
oficial, ignoró el triunfo de las
mexicanas.

Las arqueras mexicanas
Alejandra Valencia, Aída Román y

Ángela Ruiz se hicieron con la
medalla de oro en la Copa
Mundial de Tiro con Arco en
Antalya, Turquía. El trío doblegó
a las chinas Zhang Mengyao, An
Qixuan y Hai Ligan 6-0, con
parciales de 55-51, 55-54, 57-53.
Valencia, de 28 años, ganó hace
dos años la medalla de bronce
junto a Luis Álvarez en los Juegos
Olímpicos de Tokio, además de
tres preseas doradas en los Juegos
Panamericanos. Román, de 34
años, es una de las arqueras más
laureadas de México, entre sus
logros están la plata que obtuvo
en los Juegos Olímpicos de
Londres, en 2012, y dos oros en
los campeonatos mundiales,
individual y por equipos, en 2014.
Mientras que Ruiz, de 16 años,

recién se estrenó con el equipo
nacional. La gran gesta de las
mexicanas sí fue difundida por la
Conade, presidida por la exatleta
Ana Gabriela Guevara.

Los mexicanos ven con recelo al
fútbol luego del rotundo fracaso
en el Mundial de Qatar. La mira
está puesta en otros deportes en
los que sí ven avances, como en
el béisbol, donde la selección
mexicana alcanzó unas históricas
semifinales en el Clásico Mundial
o en el automovilismo con los
mejores años de Checo Pérez en
la Fórmula 1 o de Pato O’Ward en
la IndyCar. A un año de los Juegos
Olímpicos, los deportistas
mexicanos siguen a lo suyo para
intentar clasificarse a París 2024
con o sin reflectores.
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Movimiento Ciudadano en
la construcción de Un Buen
Gobierno Para México

DURANGO, DGO.
Ante un gobierno desastroso que ha

desmantelado el sistema de salud en
México, se necesita una visión de futuro
para que haya coordinación
interinstitucional, mejoramiento en los
tres niveles de atención, salud preventiva
y un sistema fiscal eficiente, aseguró el
coordinador nacional de Movimiento
Ciudadano, Dante Delgado.

Durante el Seminario “Salud y Bienestar”
realizado el pasado lunes en la Ciudad de
México, el coordinador de la Comisión
Operativa Nacional consideró que el
Gobierno Federal es un desastre porque,
entre otras razones, le da mayor
importancia a la lealtad que a la capacidad
de las personas, como el caso del
subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell.

“El Presidente, por cuestiones
personales, de confrontación, desmanteló
el sistema de abastecimiento de las
medicinas, por una rivalidad política y
descalificaba por igual a todos los
servidores públicos; esto ha traído
consecuencias para el país, porque aparte
de los muertos por Covid, aparte de los
muertos que han incrementado por
violencia, hay muertes por negligencia
porque no estaban los medicamentos,
porque no se atendieron correctamente las
causas de sus afecciones médicas”, señaló
el dirigente político.

En su intervención dentro del taller Salud
y Bienestar, la regidora naranja por la
capital del estado de Durango, Dra.
Martha Palencia habló de temas de interés
nacional sobre: ¿Cómo lograr la cobertura
universal en salud para toda la población?
¿Tiene sentido promover la unificación de
los servicios de salud?, ¿Qué se requiere
para lograr abatir en forma importante los
embarazos en adolescentes y promover la
salud reproductiva? Donde detalló la
importancia promover la salud
reproductiva a través de identificar y
abordar los factores sociales, económicos
y culturales que contribuyen a esta
problemática; además de garantizar que
los adolescentes tengan acceso a servicios
de salud reproductiva de calidad, que
incluyan la asesoría en planificación
familiar, el acceso a métodos
anticonceptivos y la atención prenatal y
posnatal. Además, estos servicios deben
ser confidenciales y respetuosos de la
autonomía de los adolescentes, recalcó.

La doctora en psiquiatría también habló
sobre la importancia de brindar cobertura
universal de medicamentos y vacunas a
todos los sectores de la población, y en un
diálogo virtual con la comunidad agregó
que Movimiento Ciudadano a través de su
Bancada Naranja y desde cada una de las
trincheras busca mejorar las condiciones
de vida en materia de salud y bienestar de
las y los ciudadanos, “porque lo que nos
mueve son las causas de las personas”,
finalizó.


	pag01
	pag02
	pag03
	pag04
	pag05
	pag06
	pag07
	pag08
	pag09
	pag10
	pag11
	pag12
	pag13
	pag14
	pag15
	pag16
	pag17
	pag18
	pag19
	pag20
	pag21
	pag22
	pag23
	pag24
	pag25
	pag26
	pag27
	pag28
	pag29
	pag30
	pag31
	pag32

